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Одним из новых обладателей награды 
«Достояние Севера» в 2016 году стал 
художественный руководитель Архангельского 
молодежного театра Виктор ПАНОВ. 
Создатель Фестиваля уличных театров, театрального 
фестиваля «Европейская весна», проекта 
«Кино в театре» дал предновогоднее интервью «БК». 

«Все мои жёны были 
Снегурочками!»
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Эхо недели
Парламент: Депутаты провели заключительную сессию 2016 годаОборонка

Рождественские встречи

 ■В центре внимания – 
защита семьи

В Архангельской городской Думе прошли ставшие 
уже традиционными Рождественские встречи. В ме-
роприятии приняли участие председатель городской 
Думы Валентина СЫРОВА, депутаты, митрополит Ар-
хангельский и Холмогорский Даниил, глава города 
Игорь ГОДЗИШ, уполномоченный по правам ребенка 
при губернаторе Ольга СМИРНОВА, ректор СГМУ Лю-
бовь ГОРБАТОВА, психологи, представители правоох-
ранительных органов и общественности. 

В центре внимания Рождественских встреч была тема 
защиты семьи и материнства в современных условиях.

«Мы обсуждаем самые серьезные проблемы, которые 
сейчас стоят перед каждой семьей. Прежде всего это ка-
сается безопасности детей и их благополучия. Ведь имен-
но от того, как складываются взаимоотношения с самыми 
близкими людьми, зависит психологическое здоровье лич-
ности и, как следствие, его дальнейшая судьба», – отмети-
ла Валентина Сырова.

«Сейчас идет открытая война против наших семей, и мы 
это видим. Наша общая задача заключается в том, чтобы с 
помощью духовных, моральных, нравственных устоев укре-
пить семью, и главный инструмент для этого – любовь», – 
считает митрополит Даниил.

Участники встречи приводили страшные примеры: ис-
тязание в семье, насилие, самостоятельные добровольные 
решения в малом возрасте уйти из жизни, пристрастие к 
наркотическим веществам... Психологи говорили, казалось 
бы, очевидные вещи.

«Что видит ребенок? В магазинах не стало доброй поу-
чительной литературы, игрушки на прилавках – как из филь-
мов ужасов, на экране телевизора – насилие и вредные при-
вычки. В семье в лучшем случае на детей нет времени. Где 
ребенку учиться добру? Школа не научит, пропаганда нуж-
на повсеместная, стержневая, где бы ребенок ни находил-
ся», – уверена старший преподаватель кафедры педа-
гогики и психологии детства САФУ Галина НЕВЕРОВИЧ.

В Архангельске уже успешно действуют программы по 
профилактике и реабилитации семей, попавших в непро-
стые ситуации, но этого, конечно, недостаточно.

«От каждого конкретного человека зависит климат в об-
ществе, становление и укрепление основного института, 
того, на чем держится жизнь нашего государства и наро-
да, – семьи. Крепость духа, традиции, уважение старших, 
забота о младших – это те жизненные вехи, которые долж-
ны передаваться из поколения в поколение. Если чиновник, 
депутат, представитель духовенства, просто люди объеди-
нятся вокруг этого, уверен, наша страна станет еще силь-
нее, мы сами будем сильнее, и тогда нам в этой жизни бу-
дет уже не страшно», – выразил свое мнение депутат Сер-
гей КРАСИЛЬНИКОВ.

В завершение встречи Валентина Сырова отметила:
«Эта встреча заинтересовала всех, мы услышали друг 

друга. И у меня возникла идея: может, организуем такой 
разговор на какой-нибудь большой площадке города, в 
драмтеатре или в АГКЦ? Пригласим родителей, возмож-
но с детьми, и озвучим проблемы, пути их решения, потом 
и «сарафанное» радио заработает. Эта тема, не сомнева-
юсь, заставит задуматься многих».

В ответ на такое предложение владыка ответил: «Любое 
дело, свершение начинается с мысли!», а развивать ее по 
силам каждому из нас.

Бюджет региона на 2017 
год и плановый период 2018-
2019 годов подробно обсуж-
дался несколько последних 
месяцев. На прошлой, но-
ябрьской сессии в первом 
чтении были утверждены 
основные его показатели: 
доходы, расходы и дефицит. 

СЛОЖНО, НО МОЖНО

Общая сумма доходов 
бюджета на 2017 год – бо-
лее 59 млрд рублей, расхо-
ды составят около 61 млрд, 
дефицит превысит 2,5 млрд. 
Суммарный объем посту-
плений, как ожидается, бу-
дет почти на 3 млрд меньше, 
чем в 2016-м. Расходы также 
снижены по сравнению с те-
кущим годом – почти на 7,5 
млрд рублей.

После рассмотрения 
бюджета в первом чтении 
к нему поступил ряд попра-
вок от парламентариев и гу-
бернатора. По ним в общей 
сложности на 47,4 млн руб-
лей были увеличены ассиг-
нования на: господдержку 
социально ориентирован-
ных НКО (6,8 млн), развитие 
ТОСов (9 млн), обустрой-
ство плоскостных сооруже-
ний муниципальных обра-
зований (7,5 млн), участие 
в спортивных соревновани-
ях и приобретение спортин-
вентаря (15,5 млн), развитие 
зимних видов спорта (5,5 
млн) и ряд других статей.

Сделать это планирует-
ся за счет уменьшения рас-
ходов: на содержание реги-
онального бизнес-инкуба-
тора (7,7 млн), реализацию 
подпрограммы «Развитие 
промышленности Архан-
гельской области» (11 млн), 
подпрограммы «Доступная 
среда» (3,9 млн), создание 
региональной информа-
ционной системы «Закуп-
ка» (10 млн), на мероприя-
тия по повышению мобиль-
ности трудовых ресурсов 
(3 млн). Кроме того, в бюд-
жет заложены дополнитель-
ные средства из резервно-
го фонда правительства 

области в размере 11,6 млн 
рублей.

Дефицит все так же 
предполагается покрывать 
поступлениями от продажи 
госимущества. Однако, по 
словам губернатора Иго-

ря ОРЛОВА, если привати-
зация будет проходить не-
эффективно, придется ис-
кать иные источники дохода.

«План «Б» есть всегда, но 
он не очень привлекатель-
ный. Самое простое – уве-
личить заимствования. Но 
надо разобраться с имею-
щимся имуществом, тем бо-
лее что быть хозяином, ска-
жем, агрофирмы или участ-
ником акционерных обществ 
– это не дело государства. 
Мы ожидаем большей отда-
чи от нефтегазового сектора 
НАО, увеличения прибыль-
ности наших компаний в су-
достроительной и лесной 
отраслях. Даже по предва-
рительным разговорам с 
коллегами из ЛПК мы по-
нимаем, что можно рассчи-
тывать на дополнительные 
поступления», – подчеркнул 
глава региона.

«МЕНЬШЕ ЧИНОВНИКОВ 

– БОЛЬШЕ ЭФФЕКТА»

Вопрос об изменении 
числа народных избранни-
ков в первом чтении рассма-
тривался аж в 2014-м, спу-
стя всего год с начала рабо-
ты действующего 6-го созы-
ва. Однако тогда решение не 
«дожали», и на 2,5 года по-
правки были отложены. Сей-
час, когда до очередных вы-
боров в облсобрание оста-
ется чуть меньше двух лет, 
решение пора принимать: 
партиям нужно время на то, 
чтобы перестроить свою по-
литику. К тому же бюджет на 
будущий год требует эконо-
мии по всем фронтам, а со-
кращение числа депутатов, 
по предварительным под-
счетам аппарата АОСД, по-
зволит снизить расходы на 
12 млн рублей в год.

Итак, со следующего со-
зыва облсобрание будет со-

стоять из 47 народных из-
бранников вместо 62. Таким 
образом, АОСД перестанет 
быть самым большим парла-
ментом на Северо-Западе.

Преж де парламента-
рии избирались на пропор-
циональной основе: в ны-
нешнем созыве 31 человек 
прошел по одномандатным 
округам и столько же – по 
партийным спискам. Прин-
цип сохранится, однако в 
7-й созыв, выборы которого 
состоятся в 2018 году, будет 
избрано 24 и 23 депутата со-
ответственно.

«Уверен, что на рабо-
те облсобрания сокраще-
ние числа депутатов не ска-
жется. Вскоре будет созда-
на рабочая группа, которая 
займется новой «нарезкой» 
округов – ее нужно утвер-
дить уже в феврале. К сле-
дующему созыву однознач-
но будет уменьшено коли-
чество комитетов. Сегодня 
их 14, но, на мой взгляд, 5-7 
вполне достаточно, исходя 
из опыта большинства зако-
нодательных собраний РФ. 
Единственное, чего делать 
нельзя – сокращать число 
депутатов, работающих на 
постоянной основе», – отме-
тил председатель област-

ного Собрания Виктор НО-

ВОЖИЛОВ.

Губернатор назвал при-
нятое решение историче-
ским событием. По его сло-
вам, главная задача состо-
яла не столько в сокраще-
нии расходов, сколько в том, 
чтобы стимулировать чув-
ство ответственности.

«Эффективность парла-
мента должна повыситься за 
счет того, что тот же объем 
работы будет выполняться 
меньшим количеством де-
путатов. И нет оснований 
переживать, что ухудшится 
обратная связь с населени-
ем: у нас есть муниципаль-
ные депутаты, областные, в 
Госдуме. Чиновников хвата-
ет. Их, кстати, тоже надо со-
кращать, и эти деньги на-
правлять на поддержку не-
защищенных слоев населе-
ния, благоустройство горо-
дов, ремонт дорог и так да-
лее. Меньше чиновников – 
больше эффекта», – пояс-
нил «БК» свою точку зрения 
председатель комитета 

по промышленной поли-

тике, транспорту, связи и 

экологии Эрнест БЕЛОКО-

РОВИН.

БИЗНЕС ВРЕМЕННО 

БЕЗ ОМБУДСМЕНА

На декабрьской сессии с 
законодательной инициати-

вой в адрес Госдумы высту-
пил уполномоченный при гу-
бернаторе по правам пред-
принимателей Николай Ев-
менов. Суть его предложе-
ния заключается в том, что-
бы добросовестные пред-
приниматели получали им-
мунитет от внеплановых 
проверок по анонимным жа-
лобам, если в ходе недавних 
плановых проверок наруше-
ний не обнаружено.

«Мы хотим упорядочить 
эту систему в России, чтобы 
гарантии для бизнеса были 
закреплены законом», – до-
бавил бизнес-омбудсмен.

Сразу после доклада Ни-
колай Евменов поблагода-
рил поддержавших его де-
путатов за совместную ра-
боту и объявил, что покида-
ет свой пост. О новом ме-
сте работы он ничего не 
сказал, отметив только, что 
дальнейший путь хочет свя-
зать «с системой государ-
ственного и муниципально-
го управления».

Николай Евменов стал 
бизнес-омбудсменом в 
июле 2013 года. За время 
работы депутаты одобрили 
все разработанные им про-
екты федеральных зако-
нов, регулирующее вопро-
сы предпринимательской 
деятельности. 

В числе наиболее зна-
чимых: проект изменений 
в КоАП РФ, направленный 
на совершенствование ме-
ханизма привлечения к от-
ветственности за воспре-
пятствование деятельности 
бизнес-уполномоченных; 
проект, предусматриваю-
щий наделение омбудсме-
нов правом внесения норма-
тивных правовых актов; про-
ект, касающийся оптимиза-
ции порядка внесения изме-
нений в правила землеполь-
зования и застройки, упро-
щения процедуры выдачи 
разрешений на строитель-
ство. По инициативе Нико-
лая Евменова минэконом-
развития области утвердило 
решение о компенсации за-
трат на сертификацию про-
дукции местным товаропро-
изводителям.

Имя нового уполномо-
ченного пока что неизвест-
но. Предполагается, что 
Игорь Орлов представит 
его в январе на встрече с 
бизнес-сообществом. Ни-
колай Евменов лишь намек-
нул, что этот пост может за-
нять тот, «кто активно рабо-
тает на площадке эксперт-
ного совета при институте 
бизнес-омбудсмена».

Артём БОТЫГИН

Ясные планы 
на неясное будущее

На декабрьской сессии областного 
Собрания (АОСД) депутаты традиционно 
утвердили бюджет на будущий год, 
однако не обошлось и без неожиданностей: 
все-таки было принято решение 
о значительном сокращении количества 
парламентариев со следующего созыва, 
а уполномоченный при губернаторе по правам 
предпринимателей Николай ЕВМЕНОВ 
объявил о том, что покидает свой пост.

 ■Последний из восьми «Бореев» 
заложен на «Севмаше»

На северодвинском предприятии «Севмаш» зало-

жена последняя в серии из восьми атомных подводных 

лодок (АПЛ) проекта «Борей» субмарина. АПЛ получила 

название «Князь Пожарский». На церемонии закладки 

присутствовали представители руководства Минобо-

роны, главного командования ВМФ, командования Се-

верного флота и Беломорской военно-морской базы.

Атомоходы проекта «Борей» и «Борей-А» станут основой 
морских стретегических ядерных сил России на ближай-
шие десятилетия. Три АПЛ» – «Юрий Долгорукий», «Алек-
сандр Невский» и «Владимир Мономах» – уже переданы 
ВМФ в 2013-2014 годах.

Головной ракетоносец проекта «Борей-А» «Князь Вла-
димир» был заложен на Севмаше в 2012 году в присутствии 
Президента РФ Владимира Путина. На стапелях северод-
винской верфи строятся еще три аналогичные субмари-
ны: «Князь Олег», «Генералиссимус Суворов» и «Импера-
тор Александр III».
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Подробности

Резонанс: Решение по тарифам «Водоканала» признано оптимальным

Напомним, в конце но-
ября на сессии городской 
Думы руководство предпри-
ятия, основываясь на соот-
ветствующем решении суда, 
попросило однократно под-
нять экономически обосно-
ванный тариф в два раза. 
Тогда большинством голо-
сов депутаты одобрили об-
ращение к губернатору, в 
котором шла речь об увели-
чении предельного разме-
ра платы граждан за ком-
мунальные услуги в связи с 
необходимостью выведения 
водопроводного хозяйства 
города из криза.

После отправки обра-
щения, депутаты фракции 
«Единая Россия» совместно 
с главой Архангельска Иго-
рем ГОДЗИШЕМ и специа-
листами администрации в 
ежедневном режиме вели 

переговоры с правитель-
ством региона, чтобы прий-
ти к компромиссу. Задача, 
которую ставят перед собой 
городские власти, – обеспе-
чить финансирование работ, 
необходимых для сохране-
ния хозяйства «Водокана-
ла», и при этом минимизиро-
вать нагрузку на население.

Решение было найдено: 
смягчению роста тарифов 
для жителей города помо-
жет поддержка в виде 383 
млн рублей, закладывае-
мых в региональном бюд-
жете на возмещение убыт-
ков «Водоканала», вызван-
ных госрегулированием сто-
имости услуг. 

В итоге определен сле-
дующий вариант: в декабре 
2016 года тарифы для насе-
ления и на холодную воду, 
и на водоотведение долж-
ны увеличиться на 20%, а 
в июле 2017-го повышение 
составит еще 10% соответ-
ственно. Таким образом, во-

первых, речь уже не идет об 
однократном изменении та-
рифов – выбран поэтапный 
вариант. Во-вторых, в целом 
тариф вырастет не столь 
значительно.

Что конкретно в цифрах 
будут представлять собой 
новые тарифы на воду?

«Чтобы была ясность, на-
сколько все-таки поднима-
ется плата для населения, 
нужно сказать, что в дека-
бре 2016 года увеличение 
составит 5 рублей за 1 куб. 
метр за водоснабжение и 
за водоотведение. В июле 
2017 года повышение соста-
вит 3 рубля за 1 куб. метр – 
также и за водоснабжение, и 
за водоотведение», – уточ-
нила на сессии председа-

тель Архангельской го-

родской Думы Валентина 

СЫРОВА.

По подсчетам специа-
листов, повышение на пер-
вом этапе составит в сред-
нем 130-150 рублей на се-
мью в месяц.

Следующим этапом вы-
вода хозяйства «Водокана-
ла» из кризиса станет за-
ключение концессионного 
соглашения. Тогда у пред-
приятия появится инвестор, 
который приступит к реали-
зации серьезной и долго-
срочной программы модер-
низации сетей. Гарантиро-
ванные субсидии из област-
ного бюджета и новые тари-
фы являются экономической 
базой для дальнейшей ра-
боты по выбору концессио-
нера.

Чистой воды компромисс
В результате переговоров, проведенных 
депутатами Архангельской городской Думы 
от фракции «Единая Россия» 
и администрацией муниципалитета 
с региональным правительством, 
из областного бюджета будет выделена 
дополнительная субсидия на восстановление 
хозяйства «Водоканала». Это позволит 
сделать изменение тарифов предприятия 
поэтапным и не очень болезненным 
для жителей города.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Игорь ГОДЗИШ, 
глава муниципального 
образования «Город Архангельск»:

– Хорошо, что достигнут компро-
мисс и что рост тарифов будет мягким 
и не столь значительным, как предпо-
лагалось ранее. Мы сегодня, впервые 
за многие годы, получили экономиче-
скую возможность вывести систему во-
доснабжения города из кризисного со-
стояния. И это решение в пользу каж-
дого горожанина, потому что каждый 
житель Архангельска хочет пить чистую 
воду, заинтересован в бесперебойном 
водоснабжении и в хороших дорогах, 
которые не нужно постоянно вскрывать 
для ремонта водопроводных сетей.

Иван ЗАХАРОВ, 
депутат Архангельской городской 
Думы (фракция «Единая Россия»):

– Понятно, что в нынешней непро-
стой экономической ситуации это ре-
шение вынужденное. Иного варианта, 
который не привел бы к росту тарифа на 
воду для населения, нет. То, что сейчас 
большая часть его повышения ложится 
на область, – большая удача для муни-
ципалитета. И МУП «Водоканал» получит 
гарантированные платежи. Рост цены на 
воду не будет столь уж существенным 
для архангелогородцев. По моим под-
счетам, в месяц каждому жителю при-
дется дополнительно тратить от 60 до 80 
рублей – такова цена приведения глав-
ного муниципального предприятия в бо-
лее или менее стабильное состояние. В 
Архангельске, как известно, далеко не 
самая высокая стоимость воды, во мно-
гих регионах она дороже, причем значи-
тельно. Считаю принятое решение объ-
ективным, взвешенным и продуманным.

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

Дискуссия: Что ждёт пассажирский транспорт Архангельска 

Действующая маршрутная сеть 
оптимальна для простых жителей: 
практически по всем направлени-
ям город можно пересечь без пе-
ресадок. Исследование, прове-
денное САФУ три года назад, по-
казало востребованность всех су-
ществующих маршрутов. Новое 
исследование, сделанное по за-
казу администрации муниципали-
тета ЗАО «Научно-исследователь-
ский и проектный институт тер-
риториального развития и транс-
портной инфраструктуры» (Санкт-
Петербург), обошлось бюджету в 
6,8 млн рублей. Попутный соц-
опрос показал, что маршруты го-
рожан устраивают: более 50% ре-
спондентов отметили, что не име-
ют проблем с ожиданием и посад-
кой в автобусы.

Но в итоге питерские ученые 
предложили «оптимизацию»: из 
45 маршрутов 10 закрывается 
(№№5э, 10у, 14, 33, 43, 44, 53, 70, 
81, 83, 89), у 13 маршрутов меняет-

ся схема движения, т. е. изменения 
затрагивают 55% маршрутов (и бо-
лее 2/3 их существующей протя-
женности). При этом 8 маршрутов 
укорачивается. На 21 из 34 остав-
шихся маршрутов (почти 2/3) дол-
жен быть заменен подвижной со-
став. В итоге общее количество ав-
тобусов на маршрутах сокращает-
ся на 200 единиц (или на 42%), а в 
час пик – в среднем на 10%. 

«Исследования проводились в 
августе и сентябре, но, как пока-
зывает наш опыт, зимой пассажи-
ропоток вырастает на 30%. Поэ-
тому для определения количества 
подвижного состава на маршруте 
нужно изначально брать средне-
годовые величины. А сейчас нам 
предлагают увеличить интервалы 
между автобусами, как на приго-
родном транспорте», – рассужда-
ет индивидуальный предприни-

матель Вера ДУРАНДИНА. 

Кстати, сами разработчики 
признали, что погрешность их ис-
следования в части объема пас-
сажиропотока составляет не ме-
нее 10%. Таким образом, вопрос 
об обоснованности сокращения 

подвижного состава более чем 
спорен.

Отмена и сокращение протя-
женности привычных маршрутов 
может стать неприятным сюрпри-
зом для горожан. При этом интер-
вал движения увеличивается с 5-7 
до 15 минут в «пиковые» часы и до 
30 минут – в остальное время. Так, 
в два раза вырастет время ожида-
ния автобусов №3 (Левый берег), 
№69 (Маймакса), №64 (Варави-
но – Фактория), №60 (Северный 
округ). Кстати, среди закрывае-
мых и маршруты, на которых пере-
возчик сейчас использует большие 
автобусы (№81, 83, 89). От «уреза-
ния» маршрутов пострадают жи-
тели отдаленных микрорайонов, 
так как пассажирам придется до-
бираться до работы или до дома с 
пересадками, то есть платить не-
сколько раз. 

«Я давно работаю на маршруте 
№4. Раньше он был до морского-
речного вокзала, и пять предпри-
нимателей до меня с него ушли. 
Только продление маршрута до 
ж/д вокзала сделало его эконо-
мически выгодным. А сейчас его 
вновь предлагают сократить до 
МРВ. Итог предсказать неслож-
но», – отмечает предпринима-

тель Кирилл МЕЛЕШКИН.

Сокращение маршрута №1 до 
МРВ тоже ухудшит качество об-
служивания пассажиров, уверен 
работающий на нем предприни-

матель Владимир ЕВДОКИМОВ.

Перевозчики не против боль-
ших автобусов. Но обоснование 
для их внедрения на конкретных 
маршрутах вызывает много во-

просов. Например, на маршруте 
№3 сейчас работает 25 автобусов. 
Их замена на 12 больших означает 
увеличение времени ожидания для 
пассажиров минимум в два раза, 
и при этом не гарантируется, что 
автобусы не будут переполнены. 
Аналогична ситуация с маршрутом 
№6, где вместо 22 автобусов пред-
лагается оставить только 7.

Для закупки 59 больших и 150 
средних автобусов, как предлага-
ют авторы новой схемы, необходи-
мо более 1 млрд рублей. Их экс-
плуатация при существующем в 
Архангельске тарифе показывает 
очень высокую убыточность. Та-
риф едва покрывает рост текущих 
расходов на топливо, запчасти, 
зарплату и обслуживание автобу-
сов малого класса и не содержит 
инвестиционной составляющей. 
Окупаемость для средних МАЗов 
в Архангельске, по расчетам, на-
чинается с 38 рублей. 

«По моим данным, большие ав-
тобусы в Санкт-Петербурге экс-
плуатируют только ГУПы, которые 
работают на регулируемых марш-
рутах и получают дотацию из бюд-
жета на покрытие убытков», – при-
водит пример предприниматель 

Юрий КОККОВ.

По словам его коллеги Алек-

сея НЕКРАСОВА, в Мурманске 
предприниматель, зашедший по 
итогам конкурса на шесть марш-
рутов с большими и средними ав-
тобусами, после сокращения дота-
ции добровольно отказался от ра-
боты на четырех из них.

В администрации города при-
знают, что существующая в Архан-

гельске транспортная инфраструк-
тура не приспособлена для экс-
плуатации такого числа больших 
автобусов: нет разворотных пло-
щадок и оборудованных мест для 
отстоя машин. Этот вопрос только 
прорабатывается. 

Опыт регионов свидетель-
ствует о том, что для повышения 
качества услуг общественного 
транспорта, в том числе и перехо-
да на автобусы большого класса, 
возможны разные варианты регу-
лирования рынка пассажирских 
перевозок. Это может быть пря-
мое субсидирование перевозчи-
ков из бюджета через инвестици-
онную составляющую в тарифе, 
без повышения платы для пасса-
жиров. Возможен вариант раз-
деления городских маршрутов 
на регулируемые, где тариф бу-
дет установлен регионом (с соот-
ветствующей дотацией), и нерегу-
лируемые, где плату за проезд бу-
дут устанавливать сами перевоз-
чики, взяв на себя при этом обя-
зательства по обновлению авто-
парка. Есть и практика установле-
ния разных тарифов для дневно-
го и вечернего времени, что по-
зволяет компенсировать затра-
ты на хождение полупустых боль-
ших автобусов. 

В любом случае, изменение 
маршрутной сети должно быть 
экономически обоснованным и 
осуществляться вслед за модер-
низацией дорожно-транспортной 
инфраструктуры Архангельска. И 
важно, чтобы при принятии реше-
ний было услышано реальное мне-
ние горожан. 

«Вам «шашечки» или ехать?»
Сложившийся в Архангельске рынок пассажирских 
перевозок отличается высокой конкуренцией. 
Сейчас в городе действует 45 маршрутов, по которым 
ходят 475 автобусов, остановок – 220. По договорам 
с муниципалитетом работают 32 перевозчика: 
15 организаций и 17 индивидуальных 
предпринимателей. Однако, похоже, в скором времени 
в системе общественного транспорта областного 
центра грядут глобальные изменения, 
которые могут принести неприятные сюрпризы. 

Иван МАТВЕЕВ

журналист

БК
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Строим город
Тенденция: В долевом строительстве на первый план выходит надёжность застройщика, а не цена кв.м

«ИЗУМРУДНЫЙ» «РУБИН»

На пр. Ломоносова уже должен 
бы красоваться новый жилой ком-
плекс «Рубин». Но наивные граж-
дане, рискнувшие вложить личные 
сбережения в эту стройку, пока мо-
гут лицезреть лишь свайное поле 
вовсе не рубинового цвета. Преда-
ние гласит, что рубин чернеет от че-
ловеческих грехов... Сваи уже по-
чернели, и у дольщиков все мень-
ше надежд увидеть хотя бы стены. 

А ведь у них перед глазами был 
живой пример возведения на пр. 
Обводный канал ЖК «Изумруд», ко-
торое тянулось 8 лет и стало пред-
метом многочисленных судебных 
разбирательств. В итоге обма-
нутые дольщики, которые брали 
ипотеку и переводили материн-
ский капитал на покупку квартир, 
чуть было не остались у разбитого 
корыта. Кстати, затраты на оплату 
временного жилья им так никто и 
не компенсировал. 

И вот четыре года назад воз-
ник проект под названием «Ру-
бин». По легенде, этот камень жад-
ность превращает в алчность, так 
вот строителями этого объекта 
стали фактически те же персоны, 
что с таким скандалом возводили 
«Изумруд». По крайней мере, офис 
«Рубин-Инвеста» размещался точ-
но по тому же адресу. При этом к 
моменту начала строительства 
дома долги компании составляли 
без малого 57 млн рублей. Прове-
дя журналистское расследование, 
одно из архангельских СМИ выска-
зало обоснованное предположе-
ние, что проект ЖК «Рубин» был 
придуман для того, чтобы завер-
шить ЖК «Изумруд» и деньгами, ко-
торые вкладывают в новое строи-
тельство доверчивые покупатели, 
компенсировать задолженность 
перед обманутыми дольщиками. 
Сейчас поверившим обещаниям 
людям приходится кусать локти, 
ведь «Рубин» превратился в оче-
редной долгострой. Но продажа 
квартир в несуществующем доме 
до сих пор рекламируется…

«НЕТ ПОВЕСТИ ПЕЧАЛЬНЕЕ 

НА СВЕТЕ…»

Как известно, действие бес-
смертной пьесы Шекспира «Ро-
мео и Джульетта» происходит в 
итальянском городе Верона. Ро-
ман главных героев длился три 
дня, в результате погибло пять че-

ловек. История с одноименным ЖК 
«Верона» в Архангельске длится 
уже почти десятилетие, а постра-
давших – более полусотни. Стро-
ительство дома на ул. Красноар-
мейской должно было закончить-
ся еще в декабре 2013 года. Но 
дольщики так и не получили сво-
их квартир. 

«Обращения к застройщику не 
дают никаких результатов. Нам го-
ворят, что дом будет сдан в бли-
жайшее время, и так из месяца в 
месяц. Среди дольщиков ЖК «Ве-
рона» нарастают настроения про-
теста и отчаяния, но в большей 
степени – безысходности. Безот-
ветственность застройщика мо-
жет привести к тому, что более 
60 семей Архангельска останутся 
без жилья», – рассказала один из 

дольщиков Роза ЛИЦЕВИЧ. 

По информации областной 
прокуратуры, строительство объ-
екта и сейчас практически не ве-
дется, а условия заключенных 
договоров об участии в долевом 
строительстве многоквартирного 
дома до сих пор не выполнены. Эти 
обстоятельства послужили осно-
ванием для обращения прокуро-
ра с иском в Октябрьский район-
ный суд Архангельска. В итоге на 
застройщика возложены обязан-
ности завершить строительство 
дома и до конца 2017 года ввести 
его в эксплуатацию. Правда, ис-
полнит ли он решение суда при 
том, что строительство не ведет-
ся уже около пяти лет, неизвестно.

«СОНАТА» «НАДЕЖДЫ» 

И «ДРУЖБЫ» ДЛЯ «2Ю»: 

ИСПОЛНЯЕТСЯ 

НА «ЛЕНИНГРАДСКОМ»

В Архангельске есть дома, у ко-
торых шанс, что они будут достро-
ены, очень низкий. Даже если в от-
ношении руководителей фирм-
застройщиков были возбуждены 
уголовные дела, сами объекты от 
этого завершенными не стали. 

Так, по факту растраты 43 млн 
рублей при строительстве ЖК «Со-
ната» на пр. Московский уголовное 
дело возбудили еще четыре года 
назад. Но в 2015-м оно было пре-
кращено. С 2009 года расследова-
лось хищение 6,9 млн рублей ру-
ководителем фирмы-застройщи-
ка жилого комплекса между ули-
цами Поморская и Володарского. 
В сентябре 2015-го его закрыли за 

истечением сроков давности. Про-
куратура добилась возобновления 
следствия, однако в январе этого 
года дело закрыли вновь. 

Приговором Соломбальского 
районного суда учредители орга-
низации-застройщика – КИЗ «На-
дежда» на ул. Партизанской, 33 – 
были признаны виновными в мо-
шенничестве в особо крупном раз-
мере и осуждены. Гражданские 
иски членов КИЗ «Надежда» удов-
летворены, материальный ущерб 
назначен к взысканию. Но понят-
но, что, находясь в местах лишения 
свободы, ответчики вряд ли смогут 
его возместить. 

В мае 2015 года было воз-
буждено уголовное дело по ТСЖ 
«Дружба». Следствие продолжает-
ся, но построенный на 80% на пе-
ресечении ул. Адмирала Кузнецо-
ва и ул. Кедрова в Соломбале дом 
так и не сдан. Семь лет назад на-
чалось возведение 34-квартирной 
10-этажной пристройки к жилому 
дому по адресу: ул. Выучейского, 
98. Два года назад стройка была 
заморожена. И застройщик («2Ю»), 
и генподрядчик оказались банкро-
тами. По информации дольщиков, 
которых, как пушкинских богаты-
рей, ровно 33, им сообщили: что-
бы достроить дом, нужно 15-17 млн 
рублей. В отношении застройщи-
ка возбуждено уголовное дело по 
факту хищения денежных средств 
дольщиков. Со слов людей, дом, в 
строительство которого они вло-
жили немалые деньги, превратил-
ся в «объект для бесконечного кру-
га афер».

ЖК «Ленинградский» на ул. Во-
ронина заложили в начале 2014 
года и должны были сдать в III 

квартале 2016-го. Срок вышел, а 
стройка в зачаточном состоянии – 
нет еще даже первого этажа. Хотя 
там должна появиться девяти-
этажка на 144 квартиры. При этом 
у многих дольщиков нет даже по-
лисов страхования: говорят, что 
директор просто «забыл» их выпи-
сать. Проверявшая объект област-
ная инспекция Госстройнадзора 
пришла к выводу, что из деклари-
руемых застройщиком 92 млн руб-
лей, вложенных в строительство, 
только 43 млн подтверждены до-
кументально. И передала матери-
алы в прокуратуру города. УМВД 
России по Архангельской области 
уже проводит доследственную 
проверку. Но на сайте ЖК «Ленин-
градский» указано, что квартиры 
в доме по-прежнему продаются. 

НЕ ГОНЯЛСЯ БЫ ТЫ, 

ДОЛЬЩИК, ЗА ДЕШЕВИЗНОЙ!

Сейчас в нашем регионе чис-
лятся порядка десятка незавер-
шенных «долгостроев». Постра-
давших – более 200 человек. 

Как не оказаться в числе обма-
нутых дольщиков? Федеральные 
эксперты единодушно предлагают 
обратить внимание на опыт компа-
нии и масштаб ее работ: посколь-
ку в кризисные времена выживают 
только сильнейшие, не стоит до-
верять новичкам в долевом стро-
ительстве. Надежный застройщик 
соответствует всем требованиям 
законодательства, а также имеет 
позитивный опыт строительства 
и своевременной сдачи объектов 
в эксплуатацию. Кроме того, до-
полнительным подтверждением 
надежности организации являет-
ся ее аккредитация в известных и 

крупных банках по ипотечным про-
граммам финансирования строи-
тельства.

Напомним, что с 1 января из-
меняется 214-й Федеральный за-
кон о долевом строительстве. Вво-
дятся жесткие критерии деятель-
ности застройщиков. Это может 
стать фильтром для тех компаний, 
которые либо работают не очень 
корректно, либо не соответствуют 
требованиям законодательства. 

Часто мы (и не только в Архан-
гельске) сталкиваемся с такой си-
туацией: кто-то задается целью 
быстро и незаконно разбогатеть. 
Один из самых простых вариан-
тов – открыть строительную ком-
панию, нарыть котлованов по все-
му городу, начать активно дем-
пинговать, продавая квадратный 
метр по изначально заниженной 
стоимости. Люди клюют на низ-
кую цену, а потом сами попадают 
в капкан ожидания недорогого, но 
не существующего в реальности 
жилья. При этом «бизнесмены» ру-
ководствуются принципом: полу-
чится – построю, не получится – 
уеду за границу. Поправки в закон 
отсекают таких участников рынка. 

Но и потенциальным дольщи-
кам не следует гнаться за деше-
визной, ведь в итоге можно поте-
рять все. Поэтому при покупке жи-
лья в новостройках следует ори-
ентироваться не столько на цену, 
сколько на надежность компании-
застройщика, выбирая такого, ко-
торый работает в полном соответ-
ствии с требованиями ФЗ №214, у 
которого есть опыт, материальные 
и финансовые ресурсы, а главное 
– вовремя сданные объекты.

Виктор ОРЕФЬЕВ

И будет вам небо – в «Рубинах»…
«Соната», «2Ю», «Верона», «Ленинградский», 
«Традиция», «Рубин»… В Архангельске у многих 
на слуху эти так и не достроенные жилые дома. А ведь 
в свое время компании привлекли граждан к участию 
в долевом строительстве, прежде всего, обещаниями 
низкой цены на квартиры. В итоге призрачная 
экономия обернулась для многих серьезными 
финансовыми потерями, а порой и трагедиями: 
люди буквально остались без жилья, продав прежние 
квартиры и доверившись ненадежным девелоперам.

ГЛАВНОЕ

На сегодняшний день в Архангельской области 
порядка десятка незавершенных «долгостроев». 
Пострадавших – более 200 человек. 
Чтобы не оказаться в числе обманутых дольщиков, 
эксперты предлагают обратить внимание на опыт 
компании и масштаб ее работ. Дополнительным 
подтверждением надежности застройщика 
является аккредитация в известных банках 
по ипотечным программам финансирования 
строительства.

Возведение 

34-квартирной 

10-этажной 

пристройки к жилому 

дому по адресу: 

ул. Выучейского, 98, 

началось семь лет 

назад. В 2014 году стройка 

была заморожена. 

И застройщик («2Ю»), 

и генподрядчик оказались 

банкротами. 

По факту растраты 43 млн рублей при строительстве 

ЖК «Соната» на пр. Московский уголовное дело 

возбудили еще четыре года назад. 

Но в 2015-м оно было прекращено. 
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Губерния
Программа: Область получит 200 млн руб. на благоустройство дворов

«Двор – это та террито-
рия, где люди отдыхают, за-
нимаются спортом, обща-
ются с соседями, гуляют с 
детьми и домашними жи-
вотными. Во время встреч с 
населением мы часто полу-
чаем обращения о том, что 
надо больше заниматься 
дворами, делать их краси-
вее», – отмечает замести-

тель председателя коми-

тета областного Собра-

ния депутатов по жилищ-

ной политике и комму-

нальному хозяйству Вик-

тор ЗАРЯ, который по по-
ручению местного отделе-
ния партии «Единая Россия» 
стал куратором программы 
в регионе. 

Министерство строи-
тельства и ЖКХ РФ разра-

ботало рекомендации, кото-
рые необходимо выполнить 
субъектам Федерации. Ар-
хангельской области, как и 
другим регионам, до 1 июля 
2017 года нужно установить 
«правила игры»: свой план 
благоустройства придомо-
вых территорий, в котором 
будут определены критерии 
отбора дворов для участия в 
программе. 

По словам Виктора Зари, 
формирование списка дво-
ров-счастливчиков начнется 
уже в феврале. После его ут-
верждения на федеральном 
уровне область получит пра-
во расходовать средства из 
госказны – 234 млн рублей, 
рассчитанные на пять лет. 
Они поступят в бюджет ре-
гиона 1 марта. 

При благоустройстве 
дворов нужно будет учесть 
и зеленые насаждения, и 
спортивные площадки, и ме-
ста для выгула собак, и сто-
янки для автомобилей, и при 
этом «вписаться» в миниму-
мы, установленные Мин-
строем. 

Виктор Заря назвал «Наш 
двор» общенародным про-
ектом, так как важнейшую 
роль в его реализации долж-
ны играть общественность и 
жители дворов-участников. 
На этапе утверждения плана 
они смогут общим голосова-
нием решить, как будут рас-
полагаться площадки, зоны 
отдыха, парковки и сколько 
их будет. «Я думаю, что жите-
ли нашей области включат-
ся в обсуждение, потому что 
все мы хотим видеть микро-
районы красивыми, чисты-

ми, уютными. Немаловаж-
но и непосредственное уча-
стие, труд людей, которые 
живут в тех дворах, которые 
попадут в программу», – до-
бавил Виктор Заря. 

«На парламентских слу-
шаниях, где я присутство-
вал, свои проекты предста-
вил, к примеру, Татарстан. 
Там есть дворы, на благо-
устройство которых вы-
делялось до 100 млн руб-
лей: сделано все, места-
ми даже фонтаны. Конеч-
но, нам о таком приходится 
только мечтать, но надо ста-
раться. Кстати, в Татарста-
не программа финансирует-
ся и предпринимательским 
сообществом. И у нас нуж-
но законодательно предус-
мотреть частные вложения 
и искать инвесторов».

Ирина ФОКИНА

А из вашего окна 
реконструкция видна?
Фракция «Единая Россия» в Госдуме РФ 
стала инициатором поправок 
в федеральный бюджет на 2017-2019 годы, 
предусматривающих выделение 20 млрд 
рублей на реализацию программы «Наш двор». 
Создание благоприятной среды для 
проживания людей – один из приоритетов, 
обозначенных президентом Владимиром 
ПУТИНЫМ в ежегодном Послании 
Федеральному Собранию. Архангельская 
область также примет участие в программе 
и получит более 200 млн рублей. 
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 ■Уважаемые архангелогородцы!
Сердечно поздравляем вас с наступающим Новым 

годом и Рождеством!

В нашей стране новогодние праздники остаются са-
мыми любимыми, они объединяют семьи, родных и дру-
зей, трудовые коллективы, всех нас. В это время мы вме-
сте подводим итоги, вспоминаем яркие события, строим 
планы на будущее.

Уходящий 2016 год был насыщен и событиями, и испыта-
ниями, как для страны, так и для каждого человека. Теперь 
он становится историей, сложенной из тысяч поступков и 
судеб. Провожая уходящий год, хотим сказать всем жите-
лям города слова особой благодарности за трудолюбие и 
оптимизм, за все, что мы сумели сделать вместе.

Совсем скоро 2017-й год вступит в свои права. Имен-
но в тот момент, когда один год сменяет другой, мы 

особенно остро ощущаем, сколько было в нашей 
жизни хорошего и важного, что  удалось, а что – не 
очень. И каким бы экономически сложным ни был 
уходящий год, уверены, что каждому из вас есть 

за что поблагодарить судьбу, сказать 
спасибо тем, кто дорог.

От всей души желаем, чтобы 
новый год был успешным, бла-
гополучным и счастливым для 

России. Пусть он 
принесет в каждый 
дом, в каждую се-
мью мир, согласие 

и любовь!
Депутаты 

Архангельской 

городской Думы

Поздравление

Совсем скоро 2017 й год вступит в с
но в тот момент, когда один год см

особенно остро ощущаем, скол
жизни хорошего и важного, что  
очень. И каким бы экономическ
уходящий год, уверены, что каж

за что поблагодарит
спасибо тем, кто

От всей душ
новый год бы
гополучным

Ро
п
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– Андрей Владимирович, как 

обстоят дела с пассажирскими 

перевозками?

– За период навигации с мая 
по ноябрь теплоходы Архречпор-
та перевезли миллион человек, 
пассажиропоток остается неиз-
менным. Мы стараемся повышать 
качество перевозок, решается во-
прос со строительством речного 
вокзала: уже согласован эскиз, 
ждем получения разрешения на 
строительство. В этом году порт 
приобрел теплоход «Сапфир» типа 
«Москва», в пассажирском флоте 
он станет самым молодым, сей-
час судно на капремонте и уже в 
следующую навигацию планиру-
ем вывести его на речные линии. 
Как известно, возраст наших теп-
лоходов давно перешагнул за 20 
лет, в ближайшие годы мы посте-
пенно заменим самые старые суда 
типа «МО», которые еще работают 
в Маймаксанском округе, и сфор-

мируем пассажирский флот из од-
нотипных судов – они станут взаи-
мозаменяемыми на речных лини-
ях и более комфортными для пас-
сажиров. Несмотря на все трудно-
сти, убыточность и дотационность 
пассажирского направления, Ар-
хангельский речной порт старает-
ся развивать его.

– Какое развитие получил в 

этом году центральный грузо-

вой район Жаровиха? 

– В непрерывном режиме шла 
отгрузка строительных материа-
лов и генгруза в порт Сабетта, ЦГР 
Жаровиха на этом направлении ра-
ботает уже третий год. Вырос объ-
ем отгрузки в портопункты Бело-
го, Баренцева и Карского морей. 
В сравнении с 2015 годом увели-
чился грузооборот на Нарьян-Мар. 
В Заполярье отгрузили 12 парохо-
дов по заказу ООО «Полар Транс», 
а это свыше 30 тысяч тонн. Достав-
лен генгруз, спецтехника, стройма-
териалы. С этого года мы начали 
прямые поставки щебня в Нарьян-
Мар, завезли 10 тысяч тонн. Учиты-
вая заинтересованность заказчи-
ков, мы организуем доставку щеб-

ня в любые точки Крайнего Севера. 
Северный завоз угля и дров по за-
казу энергетиков осуществлен без 
срывов, в МО Приморского района 
доставлено 20 тысяч тонн, котель-
ные в поселках обеспечены топли-
вом на весь сезон. 

Второй год нарастает грузо-
оборот нашего терминала на Со-
ловках: Министерство культуры 
РФ активно завозит грузы для ре-
ставрации музейного комплекса. 
Ведется муниципальное строи-
тельство, которое нуждается в по-
стоянных поставках стройматери-
алов и техники. В порту Жаровиха 
для Соловков обработано 22 суд-
на, на Соловках принято 42, это 
примерно на 10 тысяч тонн боль-
ше, чем в прошлом году.

– Этим летом на подъезде к 

Архангельску завершена рекон-

струкция федеральной трассы 

М8, а, как известно, порт был 

основным поставщиком песка 

в данном проекте. Это сказа-

лось на объемах добычи?

– Объемы добычи песка мел-
ких фракций, который использует-
ся при дорожном строительстве, 

снизились. Безусловно, сказалась 
приостановка реконструкции М8. 
Но мы рассчитываем, что начнет-
ся расширение Окружной доро-
ги, где будет востребован речной 
песок. Сейчас делаем упор на до-
бычу крупного строительного пе-
ска, который активно использует-
ся в порту Сабетта при изготовле-
нии бетонных конструкций заво-
да по сжижению газа. Если гово-
рить об общем грузообороте, то он 
держится на уровне двух млн тонн, 
это неплохие показатели, учиты-
вая сегодняшнее экономическое 
состояние.

– Как удается выдерживать 

конкуренцию в столь непростых 

экономических условиях?

– Мы стараемся быть мобиль-
ными и реагировать на те процес-
сы, которые происходят в нашем 
регионе, и особенно в Арктике. 
Сейчас есть потребность в достав-

ке грузов в порты Диксон и Сабет-
та. Это большие объемы, а у ЦГР 
Жаровиха нет возможности обра-
батывать крупнотоннажные суда 
до 135 метров: эти причалы прини-
мают флот с осадкой до 5,2 м. Мы 
доставляли груз буксирно-барже-
выми составами на рейд, где на-
ходилось судно, и перегружали 
его. По мере накопления грузов 
отправляли судно в порт назначе-
ния. В этом году, запустив прича-
лы бывшего второго лесозавода, 
мы замкнули транспортный цикл 
по обработке крупнотоннажных су-
дов. Сейчас судно обрабатывает-
ся не на рейде, а у причала с удоб-
ной портовой инфраструктурой: у 
причалов 2 л/з обрабатываем су-
хогрузы 7-12– тысячники. В целом 
итоги навигации считаю неплохи-
ми, мы продолжаем эффективно 
работать и развиваться. 

Беседовала

Татьяна ТРЕТЬЯКОВА

Логистика: Архречпорт подвёл итоги навигации

Социально значимое предприятие Поморья – 
Архангельский речной порт – ведет работу 
по различным направлением: от доставки грузов 
в районы Крайнего Севера и добычи песка 
до пассажирских перевозок по Северной Двине. 
О стратегическом курсе, социальных обязательствах 
и работе в непростых экономических реалиях 
«Бизнес-классу» рассказал генеральный директор 
порта Андрей РАЗГОВОРОВ.

В направлении Арктики и речных перевозок
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Календарь «БК»: 2016 год – события и лица •

ФЕВРАЛЬ

МАРТ

ДЕРВИШ-75

МАЙ

ИЮНЬЯНВАРЬ

ИЮЛЬ

АПРЕЛЬ

 ■Конвой, прорвавшийся 
сквозь время

75 лет назад в порт Архангельск пришел первый со-

юзный конвой «Дервиш». На торжественные мероприя-

тия приехали главы дипмиссий Великобритании и США, 

Её Королевское Высочество принцесса Великобритании 

Анна – всего более пятисот гостей. В праздновании юби-

лея «Дервиша» приняли участие более 80 ветеранов, в 

том числе 42 участника союзных конвоев, двум самым 

старшим из которых по 96 лет. Праздничная программа 

включала около 50 мероприятий.

 ■ Конкурс на заме-

щение должности ди-

ректора Архангель-

ского театра драмы 

им. Ломоносова выи-

грал Сергей Самодов. 

Незадолго до этого он 

был назначен первым 

заместителем дирек-

тора театра.

Экс-директор Госу-
дарственного Примор-
ского театра оперы и ба-

лета северодвинец Сергей Самодов известен также как жур-
налист, менеджер в сфере массмедиа и предприниматель. 
До переезда во Владивосток он работал в СМИ на руково-
дящих должностях (Северодвинское городское радио, ра-
дио «Модерн» – Северодвинск» и др.). Исполнительным ди-
ректором театра в Приморье был около года. 

Недавно Сергей Самодов вернулся в Архангельск и отме-
тился коммерческим проектом: открытием по владивосток-
ской франшизе парикмахерской для мужчин (барбершопа).
В начале 2016 года пост директора театра по собственному 
желанию покинула Елена Шитова, возглавлявшая учрежде-
ние культуры с середины 2012-го. 

 ■Хуадянь-Архангельская... 
30 мая в Сочи на заседании Межправительственной 

российско-китайской комиссии по энергетическому со-

трудничеству был одобрен инвестиционный проект ком-

пании ТГК-2 и корпорации «Хуадянь», направленный на 

глобальную реконструкцию Архангельской ТЭЦ. 

Главная теплоцентраль региона стала Хуадянь-Архангель-
ской, перейдя в собственность совместного предприятия. 
Предполагается, что соглашение позволяет модернизиро-
вать мощности ТЭЦ, стабилизировать ситуацию в энергети-
ке региона и открывает возможности для возобновления про-
граммы газификации. На подготовку документа ушло более 
двух лет. Первоначальные инвестиции составляют 2,7 млрд 
рублей. ООО «Хуадянь-Архангельская ТЭЦ» зарегистриро-
вано в Архангельске, поэтому все налоги будут платиться на 
территории региона. 

 ■Юбилей и... прощание 
с «ЛУКОЙЛОМ»?

22 апреля исполнилось 85 лет одному из ведущих 

предприятий региона – «Архангельскгеолдобыча» (АГД). 

За это время предприятием было открыто более 400 

месторождений полезных ископаемых, в том числе два 

крупных алмазных.

С 2003 года «Архангельскгеолдобыча» принадлежала «ЛУ-
КОЙЛУ». АГД занимается разработкой трубки им. Гриба – чет-
вертой в России и восьмой в мире по объемам запасов алма-
зов. «ЛУКОЙЛ» ввел месторождение в эксплуатацию в 2014 
году. Уже в 2015-м налоговые отчисления АГД в региональ-
ный и местные бюджеты возросли до 1,283 млрд рублей. За 
два года в Гохран России было направлено 4 500 661 карат 
алмазов.

В начале декабря «ЛУКОЙЛ» решил расстаться с непро-
фильным активом: 100% акций АГД продается частной фи-
нансовой группе «Открытие Холдинг» за 1,45 млрд долларов. 
Единственным претендентом на «Архангельскгеолдобычу» 
долгое время была «АЛРОСА», однако затем российский «ал-
мазный» монополист от этой покупки отказался. 

Ключевое направление деятельности группы «Откры-
тие Холдинг» – банковский бизнес. Ее основными владель-
цами являются известный предприниматель Вадим Беля-
ев (26,71% акций), а также (через «ИФД КапиталЪ») прези-
дент и вице-президент «ЛУКОЙЛА» Вагит Алекперов и Лео-
нид Федун (19,90%).

Руководство «Открытие холдинг» подчеркивает: покупка 
архангельского предприятия – стратегическая инвестиция, 
связанная с курсом на диверсификацию бизнеса, и это лишь 
первый шаг в направлении добывающей отрасли. 

«Архангельскгеолдобычу» будет курировать член совета 
директоров холдинга Дмитрий Ромаев. По его словам, АГД 
сохранит головной офис в Архангельске – останется одним 
из крупнейших налогоплательщиков региона, продолжит ис-
полнять социальные обязательства. Значительных сокраще-
ний штата также не предвидится. 

 ■Два новых... не мэра
В марте сменились главы двух крупных городов Ар-

хангельской области – Новодвинска и Коряжмы.

Главой администрации города бумажников стал Сергей 
Андреев, теперь уже бывший директор Новодвинского инду-
стриального техникума: его в качестве единственного канди-
дата депутатам представил председатель конкурсной комис-
сии вице-спикер регионального парламента Юрий Сердюк. 
Двое других претендентов отбор не прошли. По итогам го-
лосования Сергея Андреева поддержали 15 депутатов из 21. 

Администрацию Коряжмы возглавил Андрей Ткач, до это-
го работавший заместителем мэра по социальным вопросам. 
Кроме него на конкурс заявлялся заместитель начальника 
управления социального развития мэрии, глава отдела по 
делам молодежи Андрей Иванов. Однако, как и в Новодвин-
ске, по результатам рассмотрения предложенных программ 
комиссия утвердила только одну кандидатуру. 

 ■ На набережной Северной Двины появилось, пожа-

луй, самое большое в Архангельске граффити. В пред-

дверии юбилея «Дервиша», когда к береговой террито-

рии центра города было приковано особое внимание, 

власти решили убить двух зайцев: избавиться от хао-

тичных «шедевров» уличных «художников» и закрасить 

эти надписи одним большим рисунком с общей концеп-

цией. Теперь 500 метров парапета украшают патриоти-

ческие сюжеты и портреты исторических личностей. ■Ректор возвращается в САФУ
26 января премьер-министр РФ Дмитрий Медведев 

подписал приказ о назначении на должность ректора 

САФУ Елены Кудряшовой. Уголовное дело в отношении 

ее было прекращено месяцем ранее. 

Напомним, Елене Кудряшовой пришлось уйти с поста рек-
тора в апреле 2015 года. Следователи усмотрели в ее дей-
ствиях признаки злоупотребления полномочиями при строи-
тельстве библиотеки вуза, ущерб оценивался в 7 млн рублей. 
Исполняющей обязанности ректора в «промежуточный» пе-
риод была Наталья Чичерина.

 ■ Региональный туристско-информационный центр 

представил туристический логотип Архангельской обла-

сти, разработанный московской компанией «Point. Точка 

развития». Символом региона стала стилизованная пти-

ца счастья, в которой можно разглядеть и деревянную 

церковь, и ракету, стартующую с космодрома Плесецк, 

и мельницу из Малых Корел. Логотип вызвал шквал спо-

ров в профессиональном сообществе и в Сети. 
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ДЕКАБРЬОКТЯБРЬ
 ■ГК «Титан» построила 
два моста в Пинежском районе

Группа компаний в рамках соглашения с Правитель-

ством Архангельской области инвестировала 29,5 млн 

рублей в строительство моста через реку Ёжугу в Пинеж-

ском районе Архангельской области. Торжественное от-

крытие объекта состоялось 7 октября. Месяцем ранее 

прошло открытие еще одного моста – через Охтому – 

также в рамках государственно-частного партнерства.

Как отметили в холдинге, мосты, в которые в общей слож-
ности вложено более 40 млн рублей, обеспечивают устойчи-
вую связь между районными центрами и способствуют ос-
воению лесных участков в Лешуконском районе. Всего в до-
рожное строительство холдинг ежегодно инвестирует свы-
ше 300 млн рублей. 

 ■Архангельский ЦБК и Valmet 
заключили сделку 
на 7 млрд рублей

Архангельский ЦБК 1 октября заключил контракт с 

финской корпорацией Valmet, которая будет поставлять 

оборудование для крупнейшего переоснащения комби-

ната за последние 40 лет. Сделка предусматривает мо-

дернизацию второй картоноделательной машины АЦБК. 

Основной акционер предприятия – Pulp Mill Holding – ин-
вестировал в новое оборудование и строительно-монтажные 
работы более 7 млрд рублей с целью нарастить производ-
ство и сделать его более экологичным. Такие огромные инве-
стиции АЦБК планирует компенсировать уже через пять лет.
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 ■ЦБК в Коряжме отметил 55-летие
В сентябре крупнейшее целлюлозно-бумажное 

предприятие в России и Европе -целлюлозно-бумаж-

ный комбинат в Коряжме (Группа «Илим») отметил юби-

лей. Событие стало настоящим праздником для горо-

жан: встреча высоких гостей, открытие музея, чество-

вание ветеранов, большой концерт и световое шоу, а 

также выступление группы «Любэ». 

В свои 55 предприятие остается самым эффективным в 
России с большой линейкой конкурентоспособной продук-
ции. В результате крупномасштабных инвестиций и строи-
тельства нового бумагоделательного производства в 2013 
году, экономика Архангельской области получила рабочие 
места и дополнительные налоги, а российский рынок – чи-
стоцеллюлозную мелованную бумагу «Омела». В 2016 году 
дан старт инвестпроекту «Полярная звезда», задача кото-
рого – повышение эффективности производства и качества 
всех видов продукции филиала без увеличения потребле-
ния древесины. 

«Предприятие переживало разные этапы своего разви-
тия, но всегда являлось ориентиром в деле инноваций, поис-
ка новых решений, организации труда и совершенствования 
экологических требований. Себестоимость продукции ЦБК 
в Коряжме конкурентоспособна и является ориентиром для 
многих конкурентов на Западе. Производственные успехи – 
очевидны, этот комбинат самый крупный в России и Европе. 
Но что для нас наиболее важно – один из самых эффектив-
ных в мире», – подчеркнул председатель совета директо-

ров Группы «Илим» Захар Смушкин.

 ■Архангельские юристы – 
в лидерах рейтинга «Право.ru-300»

Компания «Гудков, Корельский, Смолярж» заняла ли-

дирующие позиции рейтинга «Право.Ru-300». В этом 

году работу компании отметили сразу в двух номина-

циях: «Коммерческая недвижимость/строительство» и 

«Природные ресурсы/энергетика». 

На сегодняшний день рейтинг «Право.Ru-300» – наиболее 
полное и системное национальное исследование российско-
го рынка юридических услуг.  При определении места номи-
нантов в рейтинге составители опирались на мнение членов 
расширенного экспертного совета, в который вошли главы 
юридических департаментов 38 ведущих российских и меж-
дународных организаций. Все предоставляемые компания-
ми цифры прошли двойную проверку и были сопоставлены 
аналитиками с данными из систем финансовой статистики 
и отчетности СПАРК и Casebook.

При определении наиболее компетентных в своей отрас-
ли юридических консультантов оценивались осуществленные 

компанией за последний 
год проекты по несколь-
ким критериям, среди 
которых: значимость, 
финансовые показате-
ли, сложность и влияние 
проекта на практику. 

 ■ 25 августа сотовый оператор Tele2 запустил тариф 

«Беспредельно черный» с безлимитным мобильным ин-

тернетом как внутри домашнего региона, так и в поезд-

ках по России. 

Помимо неограниченного объема интернет-трафика, но-
вое предложение включает пакет минут для звонков на все 
номера домашнего региона и SMS по России, а также без-
лимитные вызовы на номера Tele2.

 ■ Сергей Моисеев ушел с поста секретаря региональ-

ного отделения «Единой России». Исполняющим полно-

мочия секретаря назначен руководитель фракции «ЕР» 

в областном Собрании Виталий Фортыгин.

 ■ Архангельский областной суд оставил в силе реше-

ние Октябрьского районного суда о незаконности выда-

чи двух разрешений на строительство транспортно-пе-

ресадочных терминалов у морского-речного вокзала. 

НОЯБРЬ
 ■Группе компаний «Титан» – 26 лет
2 ноября 2016 г. исполнилось 26 лет Группе компа-

ний «Титан». Основанный в 1990 г. Владимиром Крупча-

ком как небольшая фирма, сегодня «Титан» превратил-

ся в одни из крупнейших региональных диверсифици-

рованных холдингов.

За 26 лет наиболее инвестиционно емкими и значитель-
ными проектами для экономики европейской части России 
и региона стали два новых лесопильных производства ЗАО 
«Лесозавод 25» в Маймаксанском и Цигломенском округах 
Архангельска общей стоимостью более 120 млн евро.

С 2016 г. холдинг реализует на выкупленных устаревших 
производственных мощностях ЛДК №3 в Маймаксанском 
округе новый инвестиционный проект, третий по счету, по 
строительству новейшего лесопильно-деревообрабатыва-
ющего комплекса с общим объемом инвестиций более 75 
млн евро. 

Сегодня «Титан» обеспечивает занятость более 4 тысяч 
жителей региона.

Ежегодно налоговые платежи во все уровни бюджетов, 
сборы во внебюджетные фонды в целом превышают 1 млрд 
рублей. Размер средств, направляемых на поддержку жите-
лей региона, государственных и муниципальных учреждений, 
транспортной и социальной инфраструктуры территорий при-
сутствия ГК «Титан», составляет более 70 млн рублей в год.

 ■Парадоксальный результат
Итоги выборов в Госдуму РФ, проходивших 18 сен-

тября, оказались необычными. С одной стороны, успех 

«Единой России» в Архангельской области и в целом по 

России не вызывает сомнений, с другой – значительно 

снизились интерес к выборам и процент явки. 

В сравнении с 2011 годом «ЕР» потеряла 5 тысяч голосов: 
партию власти предпочли лишь 153 тысячи жителей области. 
ЛДПР, набрав 68 тысяч голосов, утратила 22 тысячи бюлле-
теней. Больше всех потеряли коммунисты и справороссы: 
в 2011-м результат КПРФ приближался к 100 тысячам «за», 
сейчас их стало всего 44 тысячи. «Справедливая Россия» в 
регионе остановилась на соотношении 109 тысяч к 31,5 ты-
сячи голосов.

«Единую Россию» в Госдуме от Архангельской области те-
перь представляют три депутата: Елена Вторыгина прошла 
по партийным спискам, а по одномандатным округам побе-
ду одержали котласский предприниматель Андрей Палкин и 
один из основателей «Панорамы Retail» Дмитрий Юрков. Су-
мела стать депутатом Госдумы и даже занять пост вице-спи-
кера руководитель регионального отделения «Справедливой 
России» Ольга Епифанова – и в этом проявился еще один па-
радокс выборов 18 сентября.

Несмотря на значительные потери электората, по срав-
нению с другими регионами итоги выборов у нас для «СР» 
оказались удачными – 9,17%: это лучше среднего показате-
ля по стране почти в 1,5 раза. А звание партии «№2» в Архан-
гельской области утвердилось за ЛДПР. 



8
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 47 (813)  26.12.2016  WWW.BCLASS.RU

Деловая среда

Стандарты

Московский Индустриальный банк 
начал свою деятельность в 1990 году 
и, являясь универсальным коммерче-
ским банком, предоставляет широкий 
спектр продуктов и услуг, которые по-
стоянно совершенствуются, как физи-
ческим, так и юридическим лицам, в 27 
субъектах Федерации в 5 федеральных 
округах России. Если говорить о на-
шем регионе, то Филиал СЗРУ успеш-
но оказывает услуги в Архангельской 
области и НАО более 20 лет. Мы с вами 
давно и надолго!

В 2016 году мы развивали линей-
ку кредитных продуктов для того, что-
бы они соответствовали современным 
экономическим реалиям и потребно-
стям бизнеса. Став в конце прошлого 
года 20-й кредитной организацией в 
Российской Федерации, которой госу-
дарство в лице АСВ передало облига-
ции федерального займа (ОФЗ) стои-
мостью 6,3 млрд рублей в рамках гос-
программы докапитализации банков, 
мы выдали более 27 млрд рублей в 
рамках обязательств перед АСВ, и сре-
ди наших заемщиков не только круп-
ные и средние предприниматели, но 
и представители малого и среднего 
бизнеса. 

Мы предложили конкурентные ус-
ловия по предоставлению банковских 
гарантий, по расчетно-кассовому об-
служиванию, размещению свободных 
денежных средств юридических лиц, 
в том числе в депозиты online, чтобы 
наши клиенты могли дистанционно 
размещать временно свободные сред-
ства и получать дополнительный до-
ход, мы продлили операционный день 
для платежей с использованием ДБО 
«Интернет-банк». 

В 2016 году Московский Индустри-
альный банк принял активное участие в 
развитии Национальной платежной си-
стемы и уже осуществляет выпуск карт 
«МИР» как сотрудникам бюджетных ор-
ганизаций в рамках зарплатных проек-
тов, так и розничным клиентам. Во всех 
банкоматах и терминалах Московско-
го Индустриального банка уже можно 
проводить операции по этим картам. 
Карту можно выпустить сотрудникам 
организаций, предприятий при пла-
новом перевыпуске зарплатных карт 
в рамках действующего зарплатного 
договора, либо как бесплатную допол-
нительную карту к действующей зар-
платной карте.

Подводя итого года, я могу с уве-
ренностью сказать, что нам удалось 
усовершенствовать для вас наши про-
дукты. В следующем году мы прило-
жим все силы, чтобы наши сервисы 
стали еще более современными, удоб-
ными, а услуги конкурентоспособны-
ми. Наша цель – помочь вашему биз-
несу развиваться, занять достойную 

нишу на рынке, привлечь постоянных 
и благодарных клиентов.

Мы ценим сложившиеся отноше-
ния с каждым из вас и выражаем на-
дежду на продолжение успешного со-
трудничества на благо наших общих 
интересов. Ждем вас в наших под-
разделениях, расположенных в горо-
дах Архангельск, Северодвинск, Но-
водвинск, Вельск, Мирный, Нарьян-
Мар, а также поселках Плесецк и Ок-
тябрьский.

Поздравляем от всего коллектива 
Московского Индустриального бан-
ка с наступающим Новым 2017 годом! 
От всей души желаем вам професси-
ональных успехов, экономического 
и финансового благополучия, даль-
нейшего процветания и новых свер-
шений!

С уважением и благодарностью,

начальник Филиала «Северо-

Западное Региональное 

Управление» ПАО «МИнБанк»

 Василий Рудольфович БАДАНИН

Московский Индустриальный: 
мы с вами давно и надолго!

Итоги года: Московский Индустриальный банк поздравляет партнёров
ПАО «МИнБанк». Генеральная лицензия Банка России №912 от 26.08.2015 г. Реклама.

г. Архангельск, 

пр. Ломоносова, д. 121/ 

ул. Поморская, д. 26 

тел.: (8182) 65-76-60, 

65-76-65

Уважаемые 
клиенты и партнеры! 
В преддверии новогодних 
праздников хотелось бы 
искренне поблагодарить 
вас за оказанное доверие 
и взаимовыгодное 
сотрудничество!

Мы активно работали 
для вас в 2016 году 
и с удовольствием 
продолжим наш труд во имя 
развития экономики региона 
и его процветания. 

Налоги

 ■У страховых взносов 
новый «хозяин»

С 1 января 2017 года часть функций по администри-

рованию страховых взносов переходит к налоговым 

органам: начинает действовать новая глава Налого-

вого кодекса – глава 34 «Страховые взносы». Основ-

ные положения нового порядка приведены в этой пуб-

ликации.

НЕ ВСЕ ВЗНОСЫ БУДЕТ КОНТРОЛИРОВАТЬ 

НАЛОГОВАЯ СЛУЖБА

Налоговые органы будут администрировать страховые 
взносы на обязательное пенсионное страхование, на обя-
зательное социальное страхование на случай временной 
нетрудоспособности и в связи с материнством, на обяза-
тельное медицинское страхование.

Страховые взносы на обязательное социальное стра-
хование от несчастных случаев на производстве и профес-
сиональных заболеваний продолжит контролировать ФСС 
России.

БУДУТ ЛИ УВЕЛИЧЕНЫ 

ТАРИФЫ СТРАХОВЫХ ВЗНОСОВ

Вновь вводимая глава Налогового кодекса фактически 
зеркально отражает нормы действующего в настоящее вре-
мя закона о страховых взносах. Таким образом, со сменой 
администратора страховых взносов увеличения нагрузки на 
плательщиков не произойдет, так как никаких новых плате-
жей в связи с реформой администрирования законодате-
лем не введено, а существующие размеры тарифов стра-
ховых взносов, в том числе пониженных, сохранены.

ОТЧЁТ В НАЛОГОВУЮ – 

ТОЛЬКО НАЧИНАЯ С I КВАРТАЛА 2017 ГОДА 

Для реализации новых полномочий ФНС России раз-
работала форму расчета страховых взносов, порядок ее 
заполнения, а также формат представления расчетов в 
электронной форме (утверждены приказом ФНС России 
от 10.10.2016 № ММВ-7-11/551@). 

Первый расчет страховых взносов по этой форме нало-
говые инспекции примут за I квартал 2017 года. Отчетность 
за 2016 год необходимо сдать во внебюджетные фонды.

СРОКИ ПРЕДСТАВЛЕНИЯ ОТЧЕТНОСТИ 

Срок представления расчета установлен:
– для лиц, которые производят выплаты и иные вознаграж-

дения физическим лицам, – ежеквартально не позднее 30-го 
числа месяца, следующего за расчетным (отчетным) перио-
дом, т.е. за первый квартал – не позднее 30 апреля, за 6 меся-
цев – 30 июля, за 9 месяцев – 30 октября, за год – 30 января;

– для глав крестьянских (фермерских) хозяйств – 1 раз 
в год до 30 января года, следующего за истекшим расчет-
ным периодом.

КУДА И КАК СДАВАТЬ РАСЧЁТЫ

Расчет представляется в налоговый орган по месту на-
хождения организации и по месту нахождения обособленных 
подразделений организаций, которые начисляют выплаты и 
иные вознаграждения в пользу физических лиц, либо по ме-
сту жительства физического лица, производящего выплаты 
и иные вознаграждения физическим лицам. Главы КФХ пред-
ставляют расчет в налоговый орган по месту своего учета.

При среднесписочной численности физических лиц, ко-
торым производились выплаты, более 25 человек расчет 
представляется в электронном виде по телекоммуникаци-
онным каналам связи.

СРОКИ УПЛАТЫ

Лица, которые производили выплаты физическим ли-
цам, уплачивают страховые взносы ежемесячно не позд-
нее 15-го числа следующего календарного месяца. 

Плательщики, не производящие выплаты и иные возна-
граждения физическим лицам, уплачивают взносы в целом 
за год не позднее 31 декабря текущего календарного года. В 
случае если доход плательщика за расчетный период превы-
шает 300 тыс. рублей, то страховые взносы с суммы превы-
шения уплачиваются не позднее 1 апреля следующего года.

ИФНС России по г. Архангельску

Новые жесткие требования к ра-

нее установленным рекламным щи-

там, баннерам и иным конструкци-

ям будут действовать только с 2020 

года. Такой «таймаут» предусмо-

трен постановлением, подписан-

ным премьер-министром России 

Дмитрием МЕДВЕДЕВЫМ.

ГОСТ, определяющий технические 
требования к размещению рекламных 
конструкций на автомобильных доро-
гах, был принят еще в 2003 году. Но в 
течение 13 лет он носил рекоменда-
тельный характер. Только два года на-
зад Правительство России включило 
ГОСТ в перечень национальных стан-
дартов, подлежащих обязательно-
му применению с 1 марта 2016 года. 
В частности, коммерческую инфор-

мацию запрещалось размещать над 
проезжей частью, на дорожных ограж-
дениях и направляющих устройствах, 
определялось минимальное расстоя-
ние от щитов до дорожных знаков и др.

Однако владельцы рекламоносите-
лей оказались не готовы к выполнению 
такого стандарта. По оценкам Россий-
ского союза промышленников и пред-
принимателей, ГОСТу не соответствова-
ло до 60-70% всех рекламных конструк-
ций в стране, а в отдельных городах их 
доля доходила до 90%. «Для демонтажа 
старых рекламных конструкций и изго-
товления новых, согласования мест раз-
мещения может потребоваться длитель-
ный период времени, в течение которо-
го деятельность компаний фактически 
будет приостановлена. Невозможность 

выполнения долгосрочных договоров на 
размещение рекламы приведет к воз-
никновению конфликтов и применению 
финансово-экономических санкций. Де-
монтаж существенного количества ре-
кламных конструкций способен приве-
сти к потере местными бюджетами зна-
чительного источника дохода», – конста-
тировали эксперты Минэкономразвития.

После многочисленных дискуссий 
правительство согласилось перенести 
срок введения жестких требований на 
1 января 2020 года. Правда, такая от-
срочка касается только рекламных кон-
струкций, установленных до 1 марта 
2016 года, – все новые носители долж-
ны соответствовать ГОСТу. 

Агентство правовой информации 

www.legalpress.ru

 ■Владельцам наружной рекламы дали трёхлетнюю передышку
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Интересы

Персона: Праздник – это душа народа 

Бизнес-блокнотГосподдержка

Среди основных задач бизнес-ин-
кубатора: 

– формирование единого информа-
ционного пространства, объединяюще-
го все направления поддержки и раз-
вития малого и среднего предприни-
мательства в Архангельской области;

– организация комплексного и ква-
лифицированного обслуживания субъ-
ектов малого и среднего предприни-
мательства на различных этапах его 
развития, в том числе предоставление 
адресной методической, информаци-
онной, консультационной, образова-
тельной, правовой поддержки; 

– повышение уровня информиро-
ванности и правового сознания пред-
принимателей и населения региона в 
сфере малого и среднего бизнеса.

Имущественная поддержка бизнес-
инкубатора заключается в предоставле-
нии оборудованных мебелью и оргтех-

никой офисных помещений или отдель-
ных рабочих мест в аренду на льготных 
условиях, а также предоставление кон-
ференц-зала и переговорной комнаты.

Тематика образовательных меро-
приятий в текущем году была значи-
тельно расширена. Помимо двухднев-
ного семинара «Основы предпринима-
тельской деятельности» проводились:

– тренинг «Азбука предпринима-
теля», программа которого нацелена 
на обучение потенциальных и начина-
ющих предпринимателей разработке 
бизнес-плана с целью дальнейшей ре-
ализации разработанного бизнес-про-
екта и запуску нового дела; 

– серия семинаров «Пожарно-тех-
нический минимум»; 

– серия семинаров «Контрактная 
система закупок по 44-ФЗ и 223-ФЗ»;

– серия семинаров «Сертификация 
и лицензирование деятельности»;

– серия семинаров по маркетингу 
и социальному предпринимательству.

Дополнительно осуществлялась 
деятельность по организации участия 
предпринимателей в выставочных ме-
роприятиях на территории РФ, а так-
же оказывались услуги по содействию 
сертификации и патентования продук-
ции. Так, в выставочно-ярмарочных ме-
роприятиях приняли участие более 100 
субъектов малого и среднего предпри-
нимательства, запатентовали свою 
продукцию 3 субъекта, сертифициро-
вали – 39 субъектов.

В 2017 году, кроме существующих 
направлений деятельности, бизнес-
инкубатор планирует разработать ряд 
платных услуг для предпринимателей, 
а именно: разработка бизнес-планов и 
технико-экономических обоснований 
проектов, подготовка документов для 
регистрации ООО или ИП, налоговых 
деклараций и отчетов во внебюджет-
ные фонды.

Подробную информацию об ус-
лугах бизнес-инкубатора в 2017 
году можно узнать:

• тел.: (8182) 42-14-53, 43-02-78
• e-mail: office@msp29.ru
• сайт: msp29.ru, arbi29.ru
• адрес: г. Архангельск, 
пр. Обводный канал, д. 12, 
оф. 501, 505, 506

Бизнес-инкубатор: 
территория развития
В 2016 году специалисты Архангельского регионального 
бизнес-инкубатора проконсультировали и обучили более двух 
тысяч человек. Основная деятельность бизнес-инкубатора 
направлена на реализацию государственной политики 
по обеспечению благоприятных условий для интенсивного 
развития малого и среднего предпринимательства в регионе. 
Вся информационная и консультационная поддержка 
оказывалась на безвозмездной основе. 

 ■Советы опытного аудитора
Можно ли безоговорочно верить 

свидетельским показаниям, кото-

рые часто являются единственным 

документальным доказательством 

при проведении проверки?

Налоговики не всегда учитывают, 
что свидетели могут ошибаться, что у 
них может быть искаженное восприя-
тие действительности, что на них мо-
гут действовать общие сложившиеся стереотипы мышле-
ния и многие другие факторы.

Какие основания можно успешно использовать при 
доказательстве своих прав, читайте на нашем сайте 
www.bclass.ru.

В разделе «Финансы/Советы аудитора» вы найдете не-
мало важной и полезной для вашего бизнеса информации.

– Виктор Петрович, как 

вы празднуете Новый год?

– Нет ведущих уровня 
Виктора Петровича Пано-
ва, извините за нескром-
ность. Я 20 лет был главным 
Дедом Морозом города и 
вел все молодежные вече-
ра, а мои жены всегда были 
Снегурочками. В 23.00 мы 
обычно начинали, в полночь 
под бой курантов я выходил 
на сцену и вел праздник до 
двух часов ночи. Только по-
сле этого снимал костюм. 

Е щ е я ор г а н и з о в ы-
вал профсоюзные детские 
утренники в Ломоносов-
ском театре. Они были ши-
карные! Ребята съезжались 
со всех районов области. Я 
получал за это пять рублей 
– тогда это были огромные 
деньги. А сейчас мы с женой 
празднуем дома.

– Какого чуда вы жде-

те в Новый год? 

– Никакого чуда не жду. 
Чудо в том, что я живу на 
свете. Меня всегда спаса-
ла жажда жизни, никогда не 
хотел быть таким, как все. И 
когда я объехал театры по 
всему Советскому Союзу, 
однозначно решил: моя сту-
дия будет совершенно дру-
гой. Всего нужно добивать-
ся самому, а не ждать чудес. 

– Если бы вы были Де-

дом Морозом, что бы вы 

подарили архангелого-

родцам?

– Я бы подарил им на-
стоящий праздник. И же-
лаю нашим властям, что-
бы они устраивали в Архан-
гельске праздники такого же 
уровня, как, например, ор-
ганизуют их в Москве. Здесь 
есть люди, которые, как го-
ворится, могут сделать кра-
сиво. Надо использовать эти 
возможности. А когда елка 
стоит уже в ноябре, 31 дека-

бря она никому не нужна. В 
моем понимании это должен 
быть сюрпризный момент, 
как агрессивная сценогра-
фия у поляков: они уличные 
декорации ставят всегда но-
чью, чтобы утром поразить 
людей. Праздник – это душа 
народа. Если его не будет, 
все из города разбегутся. 
Надо устраивать праздни-
ки и не жалеть на это денег, 
потому что в конечном ито-
ге все это окупается.

– Какой спектакль вы 

бы поставили, имея нео-

граниченные возможно-

сти для этого?

– Я никогда заранее не 
загадываю, какой спектакль 
поставлю. Могу сказать 
только, что отличающийся от 
всех существующих в мире. 
У меня каждая новая поста-
новка отличается от преды-
дущих. Как сказал мой вели-
кий товарищ и друг Лунгин 

(советский и российский ки-
норежиссер Павел ЛУНГИН. 
– Прим. ред.), наша задача – 
угадать энергетические те-
чения, которые подсказы-
вают, о чем нужно говорить 
людям со сцены. 

Я мечтаю поставить 
спектакль по новой пье-
се Сергея КОКОВКИНА, по 
произведениям которого 
мы уже делали постановки 
«Раненый зверь», «Страсто-
терпцы» и «Россия молодая». 
Она об адмирале Нахимове, 
который какое-то время жил 
у нас в Соломбале, влюбился 
в местную девушку и пронес 
эту любовь через всю жизнь. 
Я хочу поставить эту пьесу, 
потому что болею энергети-
ческими потоками, которые 
существуют в моем окруже-
нии, о моем городе, о моей 
области.

Беседовала 

Ирина ФОКИНА

Виктор ПАНОВ: 

«Все мои жёны 
были Снегурочками!»
В областном центре состоялась ежегодная 
церемония вручения наград «Достояние 
Севера». Один из новых обладателей 
награды – художественный руководитель 
Архангельского молодежного театра 
Виктор ПАНОВ. Культурным достоянием 
области стали его проекты Фестиваль 
уличных театров и театральный фестиваль 
«Европейская весна». Яркое событие 
2016 года – проект «Кино в театре». 
Виктор Петрович дал предновогоднее 
мини-интервью «БК». 

Акценты

 ■Поморье готово разместить 
испытательный полигон

Об этом было заявлено на заседании рабочей груп-

пы «Развитие промышленности и технологий» Госко-

миссии по развитию Арктики под председательством 

заместителя министра промышленности и торговли 

России Василия ОСЬМАКОВА.

Поручение о создании арктического полигона обще-
го доступа для испытаний различной продукции и техники 
Минпромторгу, а также Росстандарту дал вице-премьер 
Дмитрий РОГОЗИН на заседании Госкомиссии по вопро-
сам развития Арктики в июне 2016 года.

На рассмотрение рабочей группы Архангельская область 
представила три территории с экстремальными климатиче-
скими условиями: два на Новой Земле – вблизи Павловского 
месторождения и на территории нацпарка «Русская Аркти-
ка». Третья точка располагается на Земле Франца-Иосифа.

По словам представителя губернатора по развитию Арк-
тики Льва ЛЕВИТА, Минприроды России положительно оце-
нило предложение Архангельской области.

В ближайшее время правительство области будет го-
товить финансово-хозяйственную модель регионального 
проекта полигона, где будут предложены линейка опытной 
продукции и заказчики испытаний.

 ■Главу банды Шаманина 
экстрадировали в Россию

Заместитель прокурора области утвердил обвини-

тельное заключение по уголовному делу в отношении 

22 членов преступного сообщества «шаманинские»: они 

обвиняются в ряде тяжких преступлений, в том числе в 

участии в вооруженной группе (банде), вымогательстве, 

умышленном уничтожении чужого имущества и разбое.

Установлено, что Олег ШАМАНИН, позиционирующий 
себя «вором в законе», для того чтобы установить крими-
нальный контроль в секторе малого и среднего предпри-
нимательства и в дальнейшем получать доходы противо-
правными методами, в 2012 году создал преступное сооб-
щество и возглавлял его до ноября 2014-го.

Члены банды «выбирали» предпринимателей в Архан-
гельске и Северодвинске, в основном из сферы торговли, 
общепита и обслуживания населения, предъявляли им тре-
бования о регулярной уплате определенных сумм за якобы 
охранную и сопровождающую бизнес деятельность («кры-
шу»). В случае отказа уничтожали либо повреждали их иму-
щество. За период существования группировки «шаманин-
ские» совершили 83 преступления. 

Шаманин долго скрывался от следствия, однако был за-
держан в городе Дубай (ОАЭ) и экстрадирован в Россию. 
Расследование уголовного дела в отношении его продол-
жается, сообщает пресс-служба областной прокуратуры.

 ■Микроотелям разрешат
три года не получать «звёзды»

Все средства размещения – гостиницы, базы отды-

ха, пансионаты и иные, обязаны будут до конца 2019 

года пройти классификацию: такой законопроект одо-

брила комиссия Правительства РФ.

Классификация предусматривает оценку уровня обслу-
живания (оборудования, сервисов и иного) и присвоение 
отелю соответствующего количества «звезд». Предостав-
ление гостиничных услуг без выданного специально аккре-
дитованной организацией свидетельства будет запрещено.

Новые требования чиновники намерены вводить по-
степенно: в течение будущего года пройти классифика-
цию должны будут крупные отели (с номерным фондом бо-
лее 50 комнат), до 1 января 2019 года – гостиницы, имею-
щие более 15 номеров. Трехлетний «таймаут» предостав-
ляется малым средствам размещения (менее 15 номеров). 

«Реализация законопроекта будет стимулировать конку-
ренцию, повышение качества гостиничных услуг», – убеж-
дены в правительстве.

Агентство правовой информации www.legalpress.ru
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Культура

С чистой ноты: Художественный руководитель Поморской филармонии подводит итоги года

– Лариса Ивановна, 

жизнь артиста меряется 

творческими сезонами: 

летом каникулы, осенью 

начинается череда кон-

цертов. А 79-й концерт-

ный сезон начался с юби-

лея, так что отдохнуть, ви-

димо, не пришлось?

– Да, этот сезон начался 
для нас в сентябре с юби-
лея органа. 25 лет северно-
му органу – это знаковое со-
бытие не только для нас, но 
и для всей области. Мы су-
мели пригласить таких му-
зыкантов, как Матиас Ай-
зенберг – мировая знамени-
тость, великолепный немец-
кий органист. Дуэт из Нор-
вегии – незрячий органист 
Ульф Нильсен и его прово-
дник и в музыке, и в жиз-
ни кларнетист Георг Райс. 
Слияние душ, которое чув-
ствуется в их исполнении, в 
импровизациях, просто по-
ражает. Огромное спаси-
бо Виктору Ряхину – он был 
родоначальником органно-
го движения в Архангельске 
и сумел вывести это направ-
ление на международный 
уровень. Поэтому многие 
именитые органисты счи-
тают за честь сотрудничать 
с Поморской филармонией.

Но мы думаем о перспек-
тивах и надеемся, что уви-
дим этих музыкантов еще 
раз в следующем сезоне. А 
он, как вы понимаете, тоже 
юбилейный – 80-й. 

– Наверное, и пианист-

ку Елену Тарасову наш 

зритель не отказался бы 

послушать еще раз?

– Елена Тарасова при-
ехала к нам впервые. Она 
ученица заслуженного учи-
теля РФ Ольги Мечетиной. 
Ее манера исполнения на-
помнила мне школу игры на 
рояле таких мастеров, как 
Наум Штаркман, Эмиль Ги-
лельс, которые тоже высту-
пали у нас в Архангельске. 
А это значит, что школа ве-
ликих пианистов жива, и мы 
тому свидетели. Спасибо 
нашим северянам, что, бу-
дучи не знакомы с этим име-
нем, они пришли на концерт 

и открыли для себя талант-
ливого музыканта.

– Прекрасно, что мы 

можем видеть, слышать 

лучшие образцы класси-

ческой музыки, не прео-

долевая тысячи киломе-

тров…

– Мы всегда с удоволь-
ствием предоставляем сце-
ну для таких перспективных 
проектов. В конце ноября на 
Международном фестивале 
классической музыки «По-
священие Давиду Ойстра-
ху» в Архангельске наряду с 
корифеями выступили сти-
пендиаты Международного 
благотворительного фонда 
Владимира Спивакова. Это 
направление сейчас раз-
вивается по всей России, 
мы следим за выступлени-
ем юных музыкантов на кон-
курсах «Синяя птица», «Щел-
кунчик». 

Интересна была про-
грамма, которую представ-

лял ведущий ГТРК «Культу-
ра», музыкальный обозрева-
тель Артем Варгафтик. Для 
многих ценителей класси-
ческой музыки Варгафтик – 
надежный проводник в мир 
органного искусства, так 
как он постоянный участ-
ник и ведущий множества 
фестивалей и концертных 
программ в Москве, Санкт-
Петербурге и других горо-
дах России. Мы также дого-
ворились с ним о дальней-
шем сотрудничестве.

– За эти несколько ме-

сяцев в Кирхе осущест-

влен ряд эксперименталь-

ных музыкальных проек-

тов. Видимо, для привле-

чения нового зрителя?

– Понятно, что мы сохра-
няем традиции, и большин-

ство концертов у нас состо-
ят из классической музыки, 
носят академический, стро-
гий характер, но этим мы не 
ограничиваемся.

Мы должны быть инте-
ресны и понятны для всех. 
В результате изучения зри-
тельского спроса и появ-
ляются такие проекты, как 
«Бахиниана дель фламен-
ко», «Орган и джаз», джазо-
вые фестивали, посвящен-
ные Владимиру Резицкому. А 
вот насчет зрителя... Недав-
но в паре с органистом, на-
шим давним другом Даниэ-
лем Зарецким приезжал та-
лантливый альтист Алексей 
Людевиг, который играет не 
только на инструменте XVII 
века, но и на современном 
электроальте. Так вот на этот 
концерт пришла очень раз-
ная публика, среди которой 
были и поклонники рока. Од-
нако они не ушли в антрак-
те и не были разочарованы. 

Среди новых проектов 
– цикл концертов социаль-
ной направленности для 
будущих мам «В ожидании 
чуда», который создан вы-
пускницей Московской кон-
серватории Анной Святос-
лавовой. Для нас очень важ-

на забота о будущем зрите-
ле. Это не только абонемен-
ты «Всей семьей в Камер-
ный зал», это и абонемент-
ные концерты для школьни-
ков всех возрастов и студен-
тов. А теперь мы готовимся и 
к новому формату для самых 
маленьких зрителей.

– Лариса Ивановна, вы 

10 лет являетесь художе-

ственным руководителем 

Поморской филармонии. 

Наверное, выработались 

свои критерии отбора ар-

тистов, программ? 

– За 10 лет появились 
друзья среди профессио-
нальных музыкантов, кото-
рые также занимаются про-
дюсированием: это Дани-
эль Зарецкий и Светлана 
Игошина, Евгений Финкель-

штейн и Алексей Гориболь – 
те, на чей вкус я всегда могу 
положиться. Также помога-
ют связи с соседями – Воло-
годской и Мурманской фи-
лармониями и, конечно, лич-
ное знакомство со многими 
музыкантами. 

Прежде всего я смотрю 
на уровень образования, 
на ту базу, которую получил 
музыкант. Затем слушаю за-
писи, но запись в Интерне-
те не всегда дает полноцен-
ное представление об уров-
не исполнения. Следующий 
этап – приглашаешь музы-
канта, знакомишься с ним на 
месте и делаешь вывод, со-
трудничаешь с ним или нет.

– Бывало, что отказы-

вали?

– Бывают разочарова-
ния. Однако, как правило, 
если человек талантлив, да 
еще имеет подобающий уро-
вень образования, наше со-
трудничество складывается. 

– Зато уж среди арти-

стов филармонии у нашей 

публики есть свои любим-

чики...

– Полный зал на юби-
лейный творческий вечер 
«Жизнь артиста» собрал со-
лист Поморской филармо-
нии, заслуженный артист 
России Игорь Перфильев. 
Зритель узнал еще одну 
грань таланта певца – лите-
ратурную. В концерте про-
звучали стихи и проза Иго-
ря. Концерт был похож на 
мини-спектакль, где каж-
дый номер – новая роль. И в 
том, что Игорь Перфильев на 
пике расцвета, зритель убе-
дился в очередной раз.

Лауреат международ-
ных конкурсов пианистка 
Ольга Голдобина в этом се-
зоне представила публике 
Поморский камерный ан-
самбль. Коллектив состоит 
из пяти музыкантов филар-
монии, и начало их совмест-
ной работы вполне успешно. 

Ольга Львовна продол-
жает международный про-
ект камерной музыки «Трио 
в трио», который начался 
еще в 2015 году. В ноябре в 
концерте «Все реки текут с 
неба» приняли участие про-
фессор Академии музыки в 
Осло Ханс Кристиан Брейн 
(кларнет, Норвегия), солист 
оркестра «Русская филар-
мония», лауреат междуна-
родных конкурсов Алек-
сандр Забабуркин (виолон-

чель, Москва) и сама автор 
проекта – Ольга Голдобина 
(фортепиано, Архангельск). 
У всех идей, конечно, будет 
продолжение. 

– Я знаю, что поклон-

ники у вас есть и в обла-

сти. Особенно в Няндоме, 

в детской школе искусств.

– Да, там мы частые го-
сти. Я восхищаюсь трудолю-
бием, профессионализмом 
Людмилы Анатольевны Гай-
кович, директора Няндом-
ской школы искусств. Она 
выстрадала эту школу, ко-
торую выстраивала десять 
лет. И сейчас это место – 
центр культурного притя-
жения всего города. Армен 
Вартанян (скрипка) и Полина 
Бойко (фортепиано) высту-
пали там в октябре, в январе 
в Няндоме вместе с Помор-
ским камерным ансамблем 
даст концерт Игорь Перфи-
льев. В начале марта высту-
пят солистки Ольга Татари-
нова и Наталья Воронина, а 
в апреле я с удовольстви-
ем приму участие в закры-
тии сезона.

– Кстати, в апреле нас 

ждет еще один фестиваль 

– Пасхальный. Год назад 

этот фестиваль стал фи-

лармоническим.

– В рамках Пасхального 
фестиваля пройдут и Север-
ные хоровые ассамблеи. Хо-
ровое искусство достаточно 
востребовано у нас на Се-
вере. С нетерпением ожи-
даем Большой Пасхальный 
фестиваль и ждем в гости 
несколько хоровых коллек-
тивов. Надеемся, что при-

едет Нижегородская хоро-
вая капелла мальчиков, хор 
из Норвегии, мужской хор 
«Александр Невский». Воз-
можно, приедет мужской хор 
Вологодской филармонии, с 
которой мы давно дружны. 
Сейчас обсуждаются во-
просы финансирования, и 
мы очень надеемся на под-
держку регионального ми-
нистерства культуры. 

– А впереди новогод-

ние праздники. Для кого 

отдых, для кого – работа...

– В самый канун Ново-
го года, 30 и 31 декабря, 
вот уже много лет Помор-
ская филармония собира-
ет на своей сцене самый на-
стоящий симфонический 
оркестр. В этот раз за дири-
жерский пульт встанет мо-
лодой музыкант филармо-
нии Виктор Воробьев. Вик-
тор окончил Казанскую госу-
дарственную консерваторию 
имени Н. Г. Жиганова, рабо-
тает в филармонии с 2010 
года. Всех приглашаю прове-
сти вечер в атмосфере вол-
шебной музыки и поддер-
жать молодого дирижера.

Новогодние концерты 
набирают обороты, и хоте-
лось бы поздравить наших 
любимых зрителей с Но-
вым годом и пожелать всем 
праздничного настроения, 
которое мы готовы поддер-
жать нашими праздничны-
ми концертными програм-
мами. До встречи в Камер-
ном зале! С любовью, Лари-
са Спиранова!

Беседовала 

Тамара СТАТИКОВА

Классическая музыка: 
вне времени, юбилеев и дат
С художественным руководителем 
Поморской филармонии, заслуженной 
артисткой РФ Ларисой СПИРАНОВОЙ
мы подводим итоги уходящего года.
Однако творческий сезон, 79-й по счету,
у филармонии еще в самом разгаре. 

ЦИТАТА

«Мы сохраняем традиции, большинство 
концертов филармонии состоят 
из классической музыки, но этим 
не ограничиваемся. Мы должны быть 
интересны и понятны для всех». 

7 и 8 января с 11.00 до 15.00 в рекреации 

наб. Северной Двины в районе пл. Мира в Ар-

хангельске развернутся снежные баталии 

«Юкигассен». 

Юкигассен (в переводе с японского – снеж-

ная битва) – командная игра в снежки по пра-

вилам. Этот новый увлекательный вид спорта 

возник в японском городе Собэцу из обычной 

игры в снежки в 1988 году. Сейчас в юкигассен 

играют уже не только в Японии, но и в Канаде, 

США, Австралии, Норвегии, Финляндии, Шве-

ции и Голландии. В России турниры проходят 

лишь в Мурманске и Архангельске.

Предстоящий турнир «Юкигассен» в Архан-

гельске станет международным. Для участия в 

играх в столицу Поморья приедет команда нор-

вежского города-побратима Варде.

Снимок, сделанный на территории националь-

ного парка «Онежское Поморье», стал победителем 

проекта «Лучшие фотографии России-2016». Ав-

тор фотографии «На привале» – Сергей ЯКОВЛЕВ, 

участник проводившегося в феврале этого года 

пробега на собачьих упряжках «Онежское Поморье 

– 2016». Экспедицией руководили известные путе-

шественники Федор КОНЮХОВ и Виктор СИМОНОВ. 

На двух собачьих упряжках они преодолели более 

800 км, пройдя путь от Петрозаводска до Северод-

винска. Маршрут связал два национальных парка: 

«Водлозерский» и «Онежское Поморье».

Из почти 25 тысяч фото, присланных со всей 

страны, жюри отобрало 292. Конкурс «Best of 

Russia-2016» проводится с 2008 года, все побе-

дившие фотографии экспонируются на крупней-

ших выставочных площадках России и за рубежом.Ф
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Вне офиса

Каникулы: Куда пойти в новогодние праздники в Архангельске?

Связь: За год абоненты Tele2 Архангельской области скачали более 1800 терабайт информации

Мобильность 
Люди уходят в мобильный ин-

тернет. По данным аналитиков, 
в октябре мобильные телефоны 
впервые опередили компьюте-
ры по объему интернет-трафика в 
мире. Нам всем проще и быстрее 
зайти на веб-сайт с телефона, а не 
с ноутбука. 

И мы видим, как стремительно 
развивается мобильный интернет 
в Архангельской области. За год 
наши абоненты в регионе скача-
ли более 1800 терабайт – свыше 1 
миллиона фильмов в хорошем ка-
честве, 3 миллиона серий люби-
мых сериалов или 6 миллионов ча-
сов прослушивания радио в Сети. 
Этому способствовал запуск тари-
фа «Беспредельно черный» с без-
лимитным интернетом. 

Мини 
Люди отказываются от кно-

почных телефонов и переходят на 
смартфоны. 49% абонентской базы 
Tele2 ими пользуются. И если рань-
ше смартфоны были дорогими, то 
сегодня они дешевеют. Мы доказа-

ли это запуском в 2016 году линей-
ки операторских смартфонов Tele2 
Mini, Tele2 Midi и Tele2 Maxi. 

Факты: Tele2 Mini – единствен-
ный операторский смартфон, по-
павший в ТОР-10 продаж смартфо-
нов в стране; Tele2 Midi – первый 
в России операторский смартфон 
на Android 6.0. Но главная их инно-
вация – цена. Так, Mini стоит всего 
2490 рублей. 

WhatsApp 
В этом году в тарифы «Самый 

черный» и «Сверхчерный» для жи-
телей Архангельской области мы 
включили безлимитное пользова-
ние мессенджером WhatsApp. Эту 
же возможность можно подключить 
к другим тарифам через отдельную 
опцию. Сейчас присматриваемся к 
другим мессенджерам.

И это важно. Мессенджеры 
теснят социальные сети. Они уже 
отобрали у SMS функцию отправ-
ки текстовых сообщений. А в этом 
году отбирают функционал и у со-
циальных сетей. Здесь теперь об-
щаются, ведут блоги, играют. Ско-

ро введут возможность совершать 
платежи. В Tele2 следят за трен-
дом. Для взаимодействия с кли-
ентами завели каналы Tele2 в Viber 
и Telegram. 

Про социальные сети тоже не 
забываем. Безлимит на «тяжелых» 
тарифах ввели для сетей «ВКонтак-
те», «Одноклассники», Facebook. 

Рок-н-ролл 
Мы вновь поддержали рок-

фестиваль «Мост» в Архангельске. 
К летнему фестивалю добавился 
еще и зимний «Мост». Кроме того, 
все меломаны получили доступ к 
музыкальному сервису Zvooq – ка-
талогу с более чем 25 млн треков. 
Слушать музыку можно бесплатно 
с телефона, добавлять понравив-
шиеся треки в личную коллекцию 
и формировать индивидуальные 
плейлисты. А для киноманов запу-
стили сервис «Tele2 TV» – он обе-
спечивает доступ к российским и 
зарубежным телеканалам, а так-
же к подборке из 20 000 фильмов.

Главное, мы обнулили интер-
нет-трафик для северян на «чер-
ных» тарифах при использовании 
приложений Zvooq и «Tele2 TV». 

E-commerce
Заметно выросла популяр-

ность безналичных расчетов в 
Интернете. Люди активно исполь-
зуют электронные деньги и элек-
тронные кошельки. Они чаще ста-
ли платить с телефона: перево-
дить деньги на карты, покупать 
игры, книги в Сети, расплачивать-
ся в онлайн-магазинах. 

За год в Tele2 на Северо-Запа-
де удвоилось число пользовате-
лей услуги «Платежи и переводы». 
Максимальный рост проникнове-
ния сервиса отмечен в том числе 
в Архангельской области. 

Уверен, это направление будет 
актуально и в следующем году. 

HD-Voice
В феврале 2016 года мы запу-

стили в регионе на сетях 3G техно-
логию HD-Voice. Она дает возмож-
ность слышать собеседника в та-
ком качестве, как будто он находит-
ся на расстоянии вытянутой руки.

Бонус 
На стыке мобильных телеком-

муникаций, Интернета, банков ре-
ализуется множество новшеств. 
Смартфон теперь – это не только 
мобильная связь. Мы хотим, чтобы 
в придачу к SIM-карте наш абонент 

получал преимущества и выгоды в 
других сферах жизни.

Так, в этом году мы запустили 
программу «Срывайте бонусы на 
свой вкус». Ее участники каждый 
день получают бонусы от наших 
партнеров: скидки на покупки в ин-
тернет-магазинах, заказ авиабиле-
тов, услуги такси, особые условия 
на бронирование билетов в театр и 
кино и многое другое. Это слово од-
нозначно берем в следующий год. 

Трамп
Да, Трамп связан с архангель-

ским телекомом. Мы год активно 
работали над развитием сети ско-
ростного мобильного интернета, 
запустили тариф с безлимитным 
интернетом, чтобы жители Архан-
гельской области могли общаться 
с друзьями и близкими, следить с 
телефона за мировыми новостями 
и популярными мемами. 

Виктор ОРЕФЬЕВ

Слова года поморского телекома
В конце года все подводят итоги по-разному: 
филологи выбирают характерные слова, айти-гиганты 
рассказывают о частоте запросов пользователей 
в поисковиках – год здесь меряется в «лабутенах», 
«трампах» и «покемонах». А чем жили в этом году 
сотовые операторы? Какие слова характеризуют 
год в телекоме Архангельской области? 
Об этом мы спросили директора архангельского 
филиала Tele2 Александра КУЛЬБУ. Вот его версия 
главных слов в индустрии 2016 года. 

Совсем немного времени 
осталось до наступления 
Нового 2017 года. Для 
горожан и гостей столицы 
Поморья подготовлена 
большая насыщенная 
программа мероприятий, 
в которой каждый найдет 
интересное для себя. 

ОБЩЕГОРОДСКИЕ 

МЕРОПРИЯТИЯ

Набережная Северной Двины в 
районе площади Мира

1 января (01:30 – 03:00) – об-
щегородское народное гулянье, 
праздничный  концерт и фейер-
верк (18+)

1 января (14:00 – 18:00) – рабо-
та зимнего арт-объекта «Ледяная 
тропа сказок Архангельского Сне-
говика» на наб. Северной Двины в 
районе площади Мира  (3+)

2-8 января (ежедневно с 12.00 
до 18.00), 9-31 января (по выход-
ным дням с 12.00 до 17.00, в буд-
ние дни – по коллективным за-
явкам (8182) 22 54 33) – интерак-
тивные экскурсии в зимний арт-
объект «Ледяная тропа сказок Ар-
хангельского Снеговика» на наб. 
Северной Двины в районе площа-
ди Мира  (3+)

СПОРТИВНЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ

28 декабря (16.00) – новогод-
няя лыжная гонка – лыжный ста-
дион ИДЮЦ, ул. Вычегодская, 19, 
корп. 2

3-10 января – 3-й этап кубка 
города по шахматам среди юно-

шей и девушек – ДЮСШ № 5, ул. 
Воскресенская, 95

5-6 января (12.00) – чемпионат 
и первенство города по биатлону 
– Вычегодская, 19, корп. 2, ИДЮЦ

4-5 января (10.00) – открытый 
городской микст-турнир по во-
лейболу 4x4 «Рождественский» –
ДЮСШ № 1, пр. Троицкий, 69

7 января (11.00) – рождествен-
ский легкоатлетический пробег по 
нижней набережной, старт от клу-
ба любителей бега «Гандвик», на-
бережная Северной Двины, 110, 
корп. 1 (12+)

6-8 января (10.00) – откры-
тый городской турнир по бадмин-
тону «Обелиск Севера» – МБУ ДО 
ДЮСШ № 6 (стадион «Волна»)

НОЧНЫЕ НОВОГОДНИЕ 

ГУЛЯНЬЯ В ОКРУГАХ 

(1 января 2017 г.)

ОКРУГ МАЙСКАЯ ГОРКА: 01.00 

– 03.00 – площадь у МКЦ «Луч» 

(ул. Первомайская, 3) (18+); пло-
щадь у филиала № 2 МКЦ «Луч» 
(о.Краснофлотский, ул. Дружбы, 
39) (18+), площадь у филиала № 3 
«Космос» МКЦ «Луч» (пр. Ленин-
градский, 165, 2) (18+)

МАЙМАКСАНСКИЙ ОКРУГ: 
(00.30-03.30) – площадь у куль-
турного центра «Маймакса» (пос. 
лесозавода № 25, ул. Лесотехни-
ческая, 1, 1) (18+)

Ц И ГЛ О М Е Н С К И Й  О К Р У Г: 
(01.00 – 02.00) – площадь у куль-
турного центра «Цигломень» (ул. 
Севстрой, 2) (18+)

СОЛОМБА ЛЬСКИЙ ОКРУГ: 
(01.00 – 03.00) – площадь у куль-
турного центра «Соломбала-Арт» 
(пр. Никольский, 29) (18+)

ИСАКОГОРСКИЙ ОКРУГ: (01.00 

– 03.00) –   площадь у культурного 
центра «Бакарица» (ул. Нахимова, 
15); площадь у филиала  «Турдеев-
ский» культурного центра «Бакари-
ца» (ул. Центральная 28); площадь 

у филиала «Исакогорский»  куль-
турного центра «Бакарица» (ул. 
Клепача 9) (18+)

СЕВЕРНЫЙ ОКРУГ: (01.00 – 

03.00) площадь у культурного цен-
тра «Северный» (ул. Кировская, 27) 
(18+)

ОКРУГ ВАРАВИНО-ФАКТОРИЯ: 
(01.30 – 03.30) – площадь у Ло-
моносовского ДК (ул. Никитова,1); 
(01.00-02.00) – поселок Силикат-
ного завода, ул. Силикатчиков, 3 
корп.1 (18+)

VII МЕЖДУНАРОДНЫЙ 

ФЕСТИВАЛЬ 

«РОЖДЕСТВЕНСКИЙ 

БЛАГОВЕСТ В АРХАНГЕЛЬСКЕ»

2-6, 8 января (12.00 – 13.00) – 
развлекательно-познавательные 
программы для детей на наб. Се-
верной Двины в районе пл. Мира 
(2+)

декабрь – январь – фести-
валь ледовых скульптур «Рожде-
ственская сказка»  на наб. Север-
ной Двины в районе пл. Мира (6+)

7-8 января (с 11.00) – «Снеж-
ная битва» – молодежный турнир 
по игре в снежки на территории 
рекреации в районе пл. Мира (3+)

7 января (с 12:00) – празднич-
ная программа на наб. Северной 
Двины в районе пл. Мира: (0+)

– веселый рождественский 
праздник для всей семьи «Святоч-
ные кудесенья»;

– праздничная рождественская 
программа «Святись, святись Ве-
ликий день!»;

– свето-пиротехническое пред-
ставление;

– концертная программа.

МЕРОПРИЯТИЯ 

В УЧРЕЖДЕНИЯХ КУЛЬТУРЫ

Архангельский городской 
культурный центр 

(пр. Приорова, 2, тел. 27-17-39)
29 декабря (18:30) – празд-

ничный концерт «Новогодний ого-
нёк» (18+)

30 декабря, 2-5 января 
(11:00,16:30) – интерактивное но-
вогоднее представление для ма-
лышей «Путешествие в сказочном 
лесу, или Кому Дед Мороз прислал 
подарок» (3+)

3-5 января (15.00) – новогод-
нее представление для детей и 
взрослых по мотивам русской на-
родной сказки «Илья Муромец и 
Змей Горыныч» «Тайна заветного 
меча богатыря Святогора» (6+)

3 января (18:00) – новогодний 
танцевальный вечер «Под звуки 
музыки волшебной» (40+)

4 января (19:00) – новогодняя 
вечеринка «Зимняя вишня» (30+)

13 января (18:00) – новогодний 
бал-маскарад «Тайна маски» (40+)

Центр традиционной 
северной культуры 

«Архангелогородская сказка» 
(пр. Чумбарова-Лучинского, 15)

27, 28 декабря, 14 января 
(15:00) – театрализованное пред-
ставление «Двенадцать месяцев» 
по сказке С.Маршака (6+)

2-4 января (11:00) – новогоднее 
представление для малышей «Лю-
бимые сказки Дедушки Мороза» (3+)

30 декабря, 5 января (11:00, 
16:00) – интерактивная семейная 
программа «Новогодние огни при-
глашают в сказку» (6+)

Программа празднования Нового 2017 года
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Архангельский филиал ООО «Т2 Мобайл». Реклама.
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ОВЕН. Гороскоп на 
январь пророчит 
вам положительную 

денежную ситуацию. Пер-
вая половина месяца вы-
дастся более удачной, ма-
териальное положение и 
финансовая ситуация зна-
чительно улучшатся. Глав-
ное при этом – умелое и 
правильное распределение 
денег. Середина января бу-
дет характеризоваться сни-
жением активности и фи-
нансовой прибыли. Особое 
внимание стоит уделить до-
кументации, чтобы избе-
жать нелепых ошибок, кото-
рые могут привести к де-
нежным потерям.

ТЕЛЕЦ. В январе 
финансовое поло-
жение, характерное 

для прошлого года, претер-
пит некоторые изменения. 
Денежная ситуация не будет 
отличаться стабильностью. 
Одним словом, небесные 
покровители не будут слиш-
ком благосклонными к вам. 
Любую возможную сделку 
необходимо вначале тща-
тельно проанализировать, 
изучить будущего делового 
партнера, дабы избежать 
провала и неудачи. 

БЛИЗНЕЦЫ. Пер-
вый месяц 2017 года 
будет нестабиль-

ным. Чтобы добиться пози-
тивного исхода, гороскоп 
рекомендует проявить мак-
симальное упорство и на-
стойчивость и обязательно 
верить в собственные силы. 
Лучше отказаться от неза-
планированных трат и сэко-

номить для более важного 
случая. Этим случаем может 
стать желание открыть соб-
ственное дело. 

РАК. Достаточно 
благоприятный пе-
риод: звезды обе-

щают улучшение денежного 
положения и значительные 
успехи в материальном пла-
не. Возможно, январь ста-
нет месяцем, когда вам вы-
падет замечательная воз-
можность навсегда покон-
чить с беспокоящими во-
просами и незаконченными 
делами. После этого вы по-
чувствуете полноценную не-
зависимость, которая воо-
душевит на грандиозные 
планы и цели. 

ЛЕВ. Если вы зани-
маетесь собствен-
ным делом и имеете 

свой бизнес, звезды реко-
мендуют проявить больше 
внимания и напористости. 
Денежные вложения вкупе с 
трудолюбием непременно 
дадут самый позитивный 
результат, намного увеличив 
ваше материальное состоя-
ние. Отличная деловая хват-
ка поможет вам не сбиться с 
выбранного курса. 

ДЕВА. Общая не-
стабильность отра-
зится и на вашем 

финансовом положении. Но 
значимых неприятных де-
нежных потерь не предви-
дится, гороскоп сулит удов-
летворительную ситуацию. 
Однако периодические 
взлеты будут сменяться па-
дениями, к которым следует 
привыкнуть. 

ВЕСЫ. Вас может 
подвести один из ва-
ших телефонных со-

беседников. Будьте крайне 
внимательны в разговорах, 
иначе позднее вы окажетесь 
в роли «испорченного теле-
фона» и, сами того не желая, 
подведете своих коллег, что, 
несомненно, нанесет урон 
вашей деловой репутации.

СКОРПИОН. Ваше 
финансовое положе-
ние в этом месяце 

будет желать лучшего, о ста-
бильности можно забыть. 
Важным станет вопрос о по-
вышении заработка и поис-
ке новых возможностей. 
Ведь сумма, которую вы за-
рабатываете, перестанет 
вас устраивать. Звезды ре-
комендуют более скрупулез-
но фильтровать свои траты.

СТРЕЛЕЦ. Мате-
риальная сторона 
особенно будет вол-

новать вас в этом месяце. Вы 
начнете активно ею интере-
соваться, думая над тем, как 
поправить дела. Влияние 
планет сдержит вашу расто-
чительность, поэтому особых 
трат не предвидится. Сатурн 
поспособствует экономно-
сти, благодаря чему вы с лег-
костью справитесь с матери-
альными искушениями. 

КОЗЕРОГ. Празд-
ничный настрой бу-
дет удерживать вас 

от поиска возможностей по-
полнения дохода. Взамен 
врожденной экономности 
придет расточительность, 
которая грозит пошатнуть 

денежные дела. Усилится 
желание продлить отдых, 
возможно, вы захотите от-
правиться в незапланиро-
ванную поездку или совер-
шить крупную покупку. Горо-
скоп не рекомендует подда-
в а т ь с я  н а  п о д о б н ы е 
слабости.

ВОДОЛЕЙ. Вряд 
ли вас ждут в этом 
месяце большие 

прибыли. Пассивное безуча-
стие может пошатнуть ваш 
капитал, что скажется на де-
лах, если вы занимаетесь 
собственным бизнесом. 
Спрос на ваши услуги или 
товар будет минимальным, 
поэтому лучше всего не впа-
дать в расточительство и 
прожить этот период в 
экономии.

РЫБЫ. Финансо-
вый вопрос будет 
полностью зависеть 

от вашей экономности. Это 
как раз то время, когда быть 
скупым даже выгодно. По-
старайтесь сэкономить как 
можно больше денег и отло-
жить их до худших времен. 
Вероятнее всего, сбереже-
ния понадобятся вам в бли-
жайшие месяцы и станут хо-
рошим подспорьем в труд-
ные дни.

Источник статьи: 

http://astro-ru.ru

Финансовый гороскоп: январь 2017 года

CLASSIFIED
Продвигайте свои товары и услуги, используя возможности 

раздела строчных объявлений CLASSIFIED. 
Стоимость разовой публикации стандартного объявления 

(до 10 слов) – 200 рублей (каждое дополнительное слово +10 руб. 
Максимум – 50 слов). Выделение текста полужирным шрифтом 
– дополнительная оплата + 50%. Написание текста заглавными 
буквами не допускается. 

Для рубрики ТОРГИ количество слов в одном объявлении 
не ограничено, выделения в тексте полужирным шрифтом – 
бесплатно.

Пункт приема объявлений в раздел
CLASSIFIED работает на первом этаже «высотки» 

(г. Архангельск, пл. Ленина, 4) 
по рабочим дням с 10.00 до 16.00 (в пятницу до 14.00) 

без перерывов, телефон +7 900 912-6622.

ДЕЛОВОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

 ■ Юридическое сопровождение бизнеса. Арбитражные 
споры, антимонопольное законодательство. Тел. (8182) 42-44-85, 
Екатерина, г. Архангельск, ул. Садовая, 9.

 ■ Пошив и ремонт одежды. Ждем вас с 3 по 6 января 2017 г. 
с 10.00 до 15.00. Тел. (8182) 23-24-94.

КОММЕРЧЕСКАЯ НЕДВИЖИМОСТЬ: 
ПРОДАЖА, АРЕНДА

 ■ ООО «Добрый Дом» – центр оформления недвижимо-
сти для населения. Решим все вопросы по ПРОДАЖЕ и ПОКУПКЕ 
квартир, комнат, нежилых помещений. Сайт www.dobrodom29.ru, 
http://vk.com/club38457982, https://vk.com/news_arh. 

 ■ «Добрый Дом», офис на Карла Маркса, 37. Каждому по-
давшему заявку на ипотеку Сбербанка через «Добрый Дом» предо-
ставляется персональная скидка до 26% на покупку стройматериа-
лов и предметов интерьера: 8 (8182) 69-69-05, 8 (8182) 69-69-87. Под-
бор квартир для покупки по «военной ипотеке», с использованием 
материнского капитала, всех видов сертификатов: 8 (8182) 69-69-
07. Проекты. Экспертное заключение (экспертиза): 8 911 552-5934. 

 ■ «Добрый Дом», офис на Ломоносова, 206. Приватиза-
ция жилья: 8 (8182) 69-69-85. Изготовление технических паспор-
тов: 8 (8182) 69-69-01. Подготовка технических планов (зданий, со-
оружений, помещений) для постановки на кадастровый учет. Вне-
сение изменений в кадастр. Акт обследования для снятия с учета. 
Кадастровые паспорта: 8 (8182) 69-69-16. Согласование перепла-
нировок, проемов, балконов: 8 (8182) 69-69-01. Оформление зем-
ли. Межевание, раздел, уточнение границ земельного участка. Ка-
дастровый учет: 8 (8182) 69-69-16. Квалифицированные рекомен-
дации по покупке, продаже, обмену квартир: 8 (8182) 69-69-04, 
8 (8182) 69-69-14, 8 (8182) 69-69-85, 8 (8182) 69-69-12.

Реклама
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Следующий номер 

еженедельника 

«Бизнес-класс» 

выйдет 

16 января 2017 года.


